
第７回「議会報告会・意見交換会」　主な質疑・意見・要望

NO 地区会議 担当班 所管委員会 案件分類 質問・意見・要望
1 金沢 １班 産業建設 有害鳥獣 ・昨年の質問に対し、返答がなかった。
2 金沢 １班 総務文教 交通安全 ・金沢保育園西側の十字路、徐行等の対策が必要
3 金沢 １班 総務文教 水害対策 ・昨年水路の水が溢れた新中会館前、下見には来たが結論が出ていない。早めの対策を。
4 金沢 １班 産業建設 雪対策 ・排雪をこまめに。閉鎖する道路や運動広場を活用できないか。
5 金沢 １班 総務文教 公共施設（公文書館） ・陳情の不採択について。
6 金沢 １班 総務文教 公共施設（スキー場） ・今後の行く末は？
7 金沢 １班 総務文教 まちづくり ・買い物の場所がない…コンビニや道の駅のスーパー化。

8 金沢 １班 総務文教 公共交通
・交通支援…国道沿いを走るバス停まで遠い地域は通院も困難→巡回バスを金沢地区にも。地
域ぐるみで交通支援。

9 金沢 １班 厚生 まちづくり ・高齢者の豊かな暮らしを確保。

10 金沢 １班 総務文教 学校・教育
・若者の郷土芸能離れ（掛唄、ささら舞）…学校でしっかり取り扱ってほしい。
（大会等と重なるのは仕方ないが、金沢中から横手北中に変わり、協力体制に変化？）

11 金沢 １班 厚生 雪対策 ・雪下ろし、玄関間口の除雪支援…市の雪よせ雪下ろし事業が周知されていない。
12 金沢 １班 厚生 雪対策 ・地域の支え合いを強化、報酬等の制度化。
13 金沢 １班 産業建設 雪対策 ・融雪用水の確保が困難
14 金沢 １班 総務文教 地区交流センター化 ・職員配置は、地元を知っている人を。
15 金沢 １班 総務文教 その他意見 ・地方は一人一台の車社会、ガソリン減税を国に要望してほしい。
16 金沢 １班 厚生 その他意見 ・灯油の値上がりも心配（高齢者向け灯油券）。
17 金沢 １班 総務文教 公共施設（スキー場） ・低い斜面を子どもの雪遊び場として活用できないか。
18 金沢 １班 総務文教 公共施設（スキー場） ・雪との共存が定住に繋がる。
19 金沢 １班 総務文教 公共施設（スキー場） ・学校の授業が、スキーに触れる場…天下森は手狭。
20 金沢 １班 産業建設 雪対策 ・通学路、スクールバス…狭い道路が多い、排雪のタイミング、安本地区。
21 金沢 １班 総務文教 雪対策 ・間口除雪…親睦会による助け合い（金沢共助組織は一部地域のみ）。
22 金沢 １班 厚生 雪対策 ・機械や燃料の補助をしているが、マンパワー不足。
23 金沢 １班 総務文教 地区交流センター化 ・金沢孔城館は駐車場が広く使いやすい。地区外の人たちも利用。
24 金沢 １班 総務文教 地区交流センター化 ・公民館機能を残した交流センター化を。
25 金沢 １班 総務文教 地区交流センター化 ・職員体制の維持…事業を続けることができない。
26 金沢 １班 総務文教 地区交流センター化 ・地域でやれる事業を精査したが、予算がなければ何もできない。
27 金沢 １班 総務文教 地域づくり補助金 ・新たな地域づくり活動補助金について。
28 金沢 １班 総務文教 地区交流センター化 ・様々なイベントの運営主体が同じ人。
29 金沢 １班 総務文教 人材育成 ・後継者の育成…仕事で忙しい。
30 金沢 １班 総務文教 避難所・災害対策 ・ワークショップを4回実施。
31 金沢 １班 総務文教 避難所・災害対策 ・市の防災マップの洗い直し。
32 金沢 １班 厚生 福祉政策 ・高齢者の一人暮らし支援を社会福祉協議会が見回りに協力。連携を更に密に。
33 金沢 １班 総務文教 出会いと交流の場 ・婚活イベントをもっと積極的にPRすべき。
34 金沢 １班 総務文教 出会いと交流の場 ・女性の参加者がなかなか集まらない。
35 金沢 １班 総務文教 出会いと交流の場 ・以前は地域に世話役がいた。
36 金沢 １班 総務文教 出会いと交流の場 ・気軽に集まれる場所が無くなった（近くの飲食店が閉店）。
37 金沢 １班 厚生 福祉政策 ・いきいきサロン等、少人数でも常に集まれる機会があれば。
38 金沢 １班 総務文教 投票所 ・投票所が孔城館に移動されることとなり、高齢者の足の確保が心配。
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39 十文字・睦合 １班 総務文教 公共施設（ねまーれ）
・「ねまーれ」が来年3月末で契約が終了すると聞いている。これまで、月600～800人、8月ま
で4353人が使用してきた。今後活動する場所がない。幸福会館は有料だ。

40 十文字・睦合 １班 総務文教 公共施設（文化センター） ・文化センターの老朽化、大変危険。早めに手をかけてもらいたい。

41 十文字・睦合 １班 総務文教 公共施設（プール）
・Ｂ＆Ｇプールが使用できず３年間放置されている。壊すなら壊すで、このままだとみっとも
ない。

42 十文字・睦合 １班 総務文教 その他意見 ・市町村合併をして、どこの地域が良くなったのか？

43 十文字・睦合 １班 厚生 公共施設
・市の保育所や市営温泉を民間に移しているが、効果はあったのか？財政面が目的か？
・何でも市から離せばいいというものではない。同じ仕事をするなら同じ給与にしないと、保
育士はおもしろくないと思う。

44 十文字・睦合 １班 総務文教 公共施設（文化センター）

・週3日ホールを使用している。議員は文化センターの中に入って今の状況を見たことがある
か？ステージにブルーシートが引かれていてもう限界。7月中旬に、市から施設に関して、ど
のような大きさ、形のホールがいいかといったようなアンケート調査があった。その後、8/22
の魁新聞をみて愕然とした。8/21の全員協議会において、ホールを条里、体育館を赤坂周辺に
という話があったそうだが、これは、我々のアンケート調査を反映しての案なのか？
・アンケート調査の仕方がおかしい。新しい十文字庁舎に会議室を併設するようだが、今月、
「生涯学習利用団体アンケート」というものがきた。私たち利用者が知らないうちに、会議室
の中身や付帯設備の案が示されていた。内容を決定してからアンケート調査するのか？30畳の
広さなど考えられない。音が漏れなければそれでいいと考えているのか？今週末も芸能発表大
会が予定されている。市にお金がないから文化センターは改修しないという話になっている。
市民会館は改修したが、文化センターはもう限界。新しく建てるのであれば、なぜ十文字につ
くらないのか、全て旧横手地区に建てるのか？我々は70人の団体、文化センターが無くなると
練習する場所が無くなる。今後どうしたらいいのか？
・市の施設ではないが、ふるさと村ドーム劇場も考慮してほしい。横手に一極集中させなくて
も、ドーム劇場は多目的にまだ使える施設だ。

45 十文字・睦合 １班 厚生 ごみ対策
・マックスバリューの客はマイバックを持っているが、ラッキーの客は持っていない印象があ
る。ゴミの減量のためにマイバックの使用を促したらどうか。（ラッキーの客もマイバックを
使っているとの声あり）

46 十文字・睦合 １班 総務文教 公共交通
・狙半内地区のワゴン車を使用した旅客運送について。町内会長が運転手を務めており、特に
冬期間、高齢ドライバーは危険ではないか。解決方法として、若い「地域おこし協力隊」に運
転をお願いしたらどうか。2種免許は不要？事故が起きてからでは遅い。

47 十文字・睦合 １班 総務文教 避難所・災害対策

・240世帯中155人が75歳以上で、単身世帯も15人位いる。最近、台風等災害が続いているが、
十文字地区の避難所は西地区館の1か所のみ案内される。台風の中、高齢者や体の不自由な方
全てを1人で連れていくことはできない。地域に自主防災の緊急災害協力隊のようなものを組
織してほしい。
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48 十文字・睦合 １班 総務文教 避難所・災害対策
・携帯に湯沢市からの緊急エリアメールが入るが、横手市からは入らない（民生委員に
は？）。担当地域だけは連絡が来るのかもしれないが。

49 十文字・睦合 １班 厚生 人材育成
・高齢となり民生委員を交代したくても代わりがいない。活動できる人が委員となるよう市で
も考えてもらいたい。どの地域でも後継者で困っている。高齢化の秋田県、年齢制限を設けな
いで、元気な高齢者を活用することも考えたらどうか？

50 十文字・睦合 １班 厚生 福祉政策
・民生委員に権限があるわけではない。玄関口で話をしろと、部屋に勝手に入るなと言われ
る。プライバシー保護によって隣の家で何をしているか分からない。孤独死の問題。地域で守
り切れなくなっている。

51 十文字・睦合 １班 厚生 福祉政策
・生活保護について。書類上離婚はしていても、実際は一緒に生活を続けているケースや、毎
日パチンコに通っている人など様々いる。真面目にやっている人が不公平だ。

52 十文字・睦合 １班 産業建設 水道
・水道事業の今後が心配。人口減で空き家も増え、企業会計には借金もあり、一般会計の世話
になっているはずだ。フランスやアメリカでは水道事業を民営化して失敗している。日本も民
営化を進めるのか？

53 十文字・睦合 １班 産業建設 水害対策
・想定外の大雨が多い。皆瀬川と成瀬川等堤防の内側に生えている木に流木が引っ掛かった場
合、洪水となる。木の処理を進めてほしい。

54 十文字・睦合 １班 総務文教 公共施設（十文字庁舎）
・長年の懸案だった十文字地域局庁舎について、生涯学習機能とホール機能を分けるとのこと
だが、方向性が決まってよかった。これまで、市長と議会の対立が目立ち、住民不在に見え
る。住民の意向を踏まえた議論をしてほしい。

55 十文字・睦合 １班 総務文教 公共施設（テニスコート）

・昨年、大森リゾート村に関する議会への陳情が採択されたが、大森プールをどうするのか決
まらないとテニスコート整備は進まないようだ。早く決着させてほしい。
・赤坂グラウンドゴルフ場ができる以前、市の人の挨拶で、「赤坂に新しいテニスコートがで
きる」と言っていたがそうはならなかった。だから大森の整備を陳情した経緯がある。整備が
早く進むようにお願いしたい。

56 十文字・睦合 １班 議会運営 議会運営
・政務活動費について、新聞報道では、湯沢市議会と大仙市議会はホームページで閲覧できる
ようになった。横手市議会は遅れているのではないか。
・金額の大小ではなく、市民がきちんと納得できるような形にしてほしい。

57 十文字・睦合 １班 総務文教 スポーツ
・横手市はスポーツ立市を掲げているものの、最近看板が見えない。スポーツ少年団のレベル
を上げるためにも、著名な指導者を読んで講習会を開くことで、底辺の拡大、個々のレベル
アップを図れないか。

58 十文字・睦合 １班 総務文教 交通安全
・西上町マルヘイガソリンスタンド前の信号機は、歩道橋に隠れ見えにくい。大型車の接触事
故も発生している。7～8年前から地域局に要望している？改善をお願いしたい。

59 十文字・睦合 １班 産業建設 農業 ・横手市の農業生産高が厳しい。販売戦略が弱いのではないか。
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60 十文字・睦合 １班 総務文教 公共交通
・奥羽新幹線について、湯沢市の事務局が無くなった。県は諦めたのか？やる気が感じられな
い。

61 十文字・睦合 １班 総務文教 避難所・災害対策

・先日、十文字町地方史研究会で、雄物川と皆瀬川の水害年表について学習会を行った。かつ
て植田睦合地区は大水害が発生しているし、近年全国的に災害が続く状況で、志摩地域に暮ら
す私たちは不安に感じている。以前、皆瀬川は舟下り行事ができる程川底があったが、最近は
土砂がたまっている。国に提言するから待ってくれではなく、どの地域から作業をしていくの
か、市で住民を巻き込んだプロジェクトチームを立ち上げて、危険個所を一つ一つ調べるなど
具体的に動いてほしい。
・行政からも、防災について地域で話し合う場を設けてほしい。

62 十文字・睦合 １班 総務文教 まちづくり

・毎年8月下旬に開催されていた十文字地区運動会。26町内の内参加したのは3町内で、昨年か
ら中止となった。全地域的に日常的健康づくりの機会と組織の立ち上げが必要ではないか。
・地区のスポーツ行事について、地域づくりや地域コミュニティの問題として考えるべき。地
区運動会等の親睦行事は市町村合併により軒並み中止されている。継続できるよう検討をお願
いしたい。

63 十文字・睦合 １班 議会運営 議会運営
・市議会の議場は、傍聴席からは議員席の前列しか見えない。当局席をもっと圧縮し議員全員
の挙手が見えるように改修をお願いしたい。

64 十文字・睦合 １班 総務文教 交通安全
・道路の歩道等白線が消えたままの個所が多い。児童の通学の際大変危険。交通安全協会の会
費で対応してほしいと地域局に出向いたら、警察署に行って個人で談判するよう言われた。

65 十文字・睦合 １班 総務文教 市政広報 ・行政連絡の回覧板について、回覧と同時に全戸配布される仕組みにしてほしい。

66 十文字・睦合 １班 産業建設 インフラ
・昨年度、雄平橋の塗装工事が行われたが、歩道が設置されるものと期待していた。5年前に
自転車に乗った高齢者の死亡事故が起こっており、高校生の通学路にもなっている。湯沢市と
連携して歩道設置工事を早急にお願いしたい。

67 川西 １班 総務文教 公共施設（大森リゾート村）
・昨年8月、大森リゾート村に関する陳情を採択して頂いたが、今年の予算には何も反映され
ていない。プールを解体しテニスコートを広げることによって、リゾート村が活性化しさくら
荘にも反映され、大森地域全体の活性化にもつながるものと思う。

68 川西 １班 総務文教 地域づくり活動補助金

・歴史的風致維持向上計画が策定され、地域の歴史や伝統文化を未来永劫継承していくものと
捉えている。市内各地域に歴史研究会・文化財保護協会がある。大森町の郷土研究会は文化財
の維持管理もしており、これまで地域づくり補助金を受けて活動していたが、3月に地域づく
り協議会が廃止されたことによってその補助金も打ち切られ、今年度新たな制度の下で活動補
助金を申請した。「活動実績を示せ」等、県の職員が国に交付申請するような内容で、一般市
民には手続きが難しく苦労した。市長はお金を出したくないからこのような複雑な制度をつ
くったのか。議会はどのように考えてこの制度を認めたのか？
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69 川西 １班 総務文教 組織機構

・市民のための補助金制度で、有効に使って地域が活性化するための申請制度にしてほしい。
本庁まで出向いて申請する市民に対し、「税金の使われ方としてふさわしいのか、何のために
やるのだ」といった高圧的な態度。市民の奉仕者として対等な立場での補助金体制を考えてほ
しい。
・予算が削られている地域局をもっと充実させてほしい。地域局が弱体化し骨抜きになり、本
庁の使い走りになっている。公民館のストーブ1つ修理するのに本庁に伺いをたて、決定に何
日もかかっている。市民にとっては、地域局が一番の頼りだ。補助金制度の簡素化、地域局に
相談し、地域局で受理できるような仕組みにしてほしい。

70 川西 １班 厚生 保育所
・川西地区の公共施設は保育園しか残っていない。川西の商業圏は大曲で、もし保育所が大森
に統合されてしまったら、大森に送ってから大曲に向かわなければならなくなる。子どもの行
事は地域を元気にする。1つしかない保育園を継続してほしい。

71 川西 １班 総務文教 避難所・災害対策

・川西公民館は避難所に指定されているが、発電機が置かれていない。電気が使えない避難所
ではどうしようもない。大規模なものは必要ない、地区会議を通じて要望しているようだが。
・川西地区では、消防団の分団単位に自主防災組織を立ち上げることを目指しており、未設置
が２地域。川西地区全体で組織されれば、宝くじのコミュニティ助成事業を通じて、発電機等
の配備を申請したらどうかと市から言われている。現時点で、川西公民館への発電機設置は無
理だと危機管理課に言われている。
・何のための避難所か？であれば、川西公民館を避難所指定から外した方がいい。
・3.11以降、学校等色々な施設に発電機を置いているはずだ。
・停電は2～3日で復旧する。下水道の破裂が心配。発電機よりも簡易トイレを用意した方がい
いのでは？子どもや女性目線で対応してほしい。
・北海道地震でも、スマートフォンの充電が大変だったようだ。情報確保のためにも、やはり
避難所に発電機は必要。
・避難所と言いながら、川西公民館には毛布1枚置かれていない。先日の台風の時も、温かい
格好で避難するように呼び掛けていた。いざという時そんな余裕はない。金沢孔城館から備蓄
品をどうやって運ぶのか？
・防災マップを配布しただけで、地域に何の説明もない。作成にいくらかかったのか？市長か
らは、地域局に相談するよう言われた。
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72 川西 １班 総務文教 組織機構

・市役所組織について、4月から地域局が総合窓口となるようだが。
・地域局が市民センターになり、課長級が1人では、ますます地域局が貧弱になる。本庁に行
かなければなにもできないのか心配になる。
・地域局を充実させてほしい。様々な課題に課長1人で大丈夫か？大仙市の組織は支所長が独
立している。部の下にあるのではない。部長級が務めている。人口が減っていけば西部に一つ
という時代も来るかもしれないが、この案は時期尚早。合併離脱も考えなければならない。
・金も人も全て地域局から本庁に持っていった。地域局に使い走りの職員だけを置いて本庁で
コントロールするのか？地域局の充実が私たちの願い。私たちの市役所は地域局だ。街の活性
化をするのは地域局。
・どこの地域局も活気がないようだ。中心的なところに活気がなければ、まわりも元気がなく
なり商売をやめていく。地域の人口が減り悪循環だ。地域局には予算も決定権もなく、本庁に
お伺いをたてて住民に返事が来るのは1か月後。

73 川西 １班 総務文教 まちづくり

・横手は何を幹として売り込んでいくのか？議会からも市の将来をこうしたいという柱を市民
にアピールしてもらいたい。広げ過ぎて何もない横手市。
・お祭りは行政主導ではなく地域主導で。雄物川の「は・は・は祭り」は素晴らしい。特別何
もないところから始まって、出店が並びあれだけの人が集まる。商工会や祭りをバックアップ
する人たちが元気だ。住民を巻き込んで盛り上げていく風潮にしていくころが行政と議会の仕
事だと思う。行政主導はうまくいかないと思う。

74 川西 １班 総務文教 スポーツ

・スポーツ立市を宣言し色々な大会やイベントをやっているが、横手市のオリジナリティが何
も見えない。子どもたちがやりたいスポーツの指導者が不足しており、働き方改革の縛りの中
で先生方も無理やり当てはめられているようだ。外部指導員導入をもっと進めるべきではない
か。秋田市では外部指導員に報酬を支払っている。スポーツ立市としてそのような予算を確保
し、これからの生涯スポーツ、競技スポーツの形として全国に先駆けて取り組んでいく位の気
概をもって取り組んでほしい。

75 川西 １班 総務文教 公共施設（大森体育館） ・大森体育館の照明が暗い。取り換えにも手間がかかる。明るいものに改修してほしい。

76 川西 １班 産業建設 農業
・農家が高齢化しており先行きが不安。議会に、横手市農業の将来を考える特別委員会等を設
置して振興策を議論してほしい。
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77 川西 １班 総務文教 公共施設（アリーナ）

・市内に体育館はあるのに、またアリーナ構想が出されている。本荘にできたのにまだそんな
ことを言っているのか。合併特例債を使えるというが、議会はどう受け止めているのか？
・施設に関するアンケート用紙が届いた。本当にやるのかと思った。建設費用や維持管理費が
示されていないのに判断できない。欲しいかと聞かれれば、中高生はあればいいと思うだろ
う。建てた後にどうするか、温泉も赤字で民間譲渡したではないか。本荘以上のものを作らな
ければ人は来ないと思う。楽しみもあるが不安なところもある。
・学校の冷房設置や施設の解体など、市としてやらなければならない事があるはずだ。そうい
う中での市民会館やアリーナという話には疑問。議会だよりに今後やらなければならない事業
費等を示した上で、市民が判断できるようにしてもらいたい。

78 舘合 １班 総務文教 地区交流センター化
・舘合全地区で利用する公民館。夏はエアコンがなく虫も入るので窓を開けられない。冷暖房
設置をお願いしたい。

79 舘合 １班 総務文教 避難所・災害対策
・交流センターに常駐の人がいるのは地域にとって安心感がある。この地域は雄物川の無堤地
区もあり、避難指示が出た場合、備蓄状況を含め舘合公民館でどれだけ受け入れられるのか。

80 舘合 １班 総務文教 避難所・災害対策

・先日の台風の際、雄物川コミセンと大沢公民館が避難所となったが、通常、明峰中や舘合公
民館は避難所になっていない。避難指示がどういう段階で住民に連絡されるのか分からない。
一人暮らしの高齢者から相談の電話があり、一度舘合公民館に泊めたこともあるが、今は心配
な高齢者については「すこやか舘合」でお世話になっている。市として避難所の考え方はどの
ようになっているか。

81 舘合 １班 総務文教 避難所・災害対策
・市を挙げた避難訓練が必要。言葉では理解するが、高齢者世帯への対応など、やってみなけ
れば様々な問題が見えてこないのではないか。

82 舘合 １班 総務文教 避難所・災害対策

・雄物川の堤防は100年に一度の大雨に耐えられるのか。ゲリラ豪雨への備えも必要。自助・
共助・公助の中で、防災マップを配布したので逃げろというのは自助。共助が大切。地域で話
し合えと言うのは簡単だが、様々な地域課題や避難訓練について、誰が音頭をとっていくの
か。地区会議なのか、交流センターなのか。

83 舘合 １班 総務文教 避難所・災害対策
・舘合地区会議で訓練を行おうとしても、建物が狭く冷房もない。何をやるにしても、他の公
民館と比べあまりにも設備に差がある。駐車場も少ない。舘合小学校を解体するのであれば、
地域みんなが集まれる施設にして頂きたい。

84 舘合 １班 総務文教 避難所・災害対策
・市の避難所指定がなぜ、雄物川コミセンなのか？第一避難は身近な会館や舘合公民館である
べき。

85 舘合 １班 総務文教 避難所・災害対策
・大したことがなければ身近な会館でいい。大きな災害になった時に大きな避難所が必要なの
では。
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86 舘合 １班 総務文教 公共交通

・舘合地区では、横手行・大曲行の定期バスが廃止になり、通院や買い物が不便になった。高
校生の通学にも影響し、その家庭の事情によって進学先が制限されているように思う。朝だけ
でも通学バスのようなものを走らせられないか。横手方面は朝の渋滞が酷く、孫の送迎にはい
つも神経を使う。

87 舘合 １班 総務文教 公共交通
・横手から大森線、横手から沼館、大沢方面にはバスがあるが、東西を結ぶ路線がない。買い
物や病院に行けない、舘合地区だけが移動弱者。送ってくれる人がいるうちはいいが、4～5年
後は心配。

88 舘合 １班 総務文教 公共交通
・免許返納の話が出ているが、免許がなければ生活が成り立たないから、90歳になっても必死
になって運転している。交差点が高齢者向けになっていない。船沼から平鹿病院の道路は事故
が多い。一時停止の看板一つでは不十分。親切で安全な表示が必要。

89 舘合 １班 総務文教 公共交通
・デマンド交通は数年に一度見直しをしているのか？循環バスエリアには乗り入れできなかっ
た。

90 舘合 １班 総務文教 公共交通
・横手病院に行くときに、通り過ぎてデマンドの決まったポイントで降りなければ、デマンド
料金にならないというのはおかしい。

91 舘合 １班 産業建設 農業

・台風21号による果樹落下に助成をしているようだが、全体の何割で被害があったのか？米も
夏の日照りによる水不足で被害があった。中には2割減収した人もいる。果樹農家に手厚いよ
うに感じる。3割だと共済で保障されるが、2割だと何もない。どの程度被害が出たら市は助成
するのか？

92 舘合 １班 産業建設 農業
・農家に助成する形をとるのであれば、土地改良区に対する助成金があればいいのでは？水が
不足する田んぼに設置するポンプへの助成があれば。

93 舘合 １班 産業建設 雪対策
・薄井地区に、元々橋だったところが低くなっていて、その上を市道が横断しているところが
あり、押された雪が溜まり水があふれる箇所がある。対策をお願いしたい。以前県道だったた
め、市では対応できなかった。

94 舘合 １班 厚生 空き家

・神谷地－大見内間の養鶏場跡地について、土地の所有者は地元の人で健在だが、建物の使用
者の行方が分からなくなっている。鶏舎が雪で潰れ、地域局の協力により防風ネットで押さえ
ているが、手付かずのまま10年弱くらい放置されていて悪臭がひどく、強風で破片が飛び危
険。市と土地の所有者で対応できないか。
・何度か市役所に相談し、多少は片づけたことがあるが、使用者が依然として不明であるため
対応できずに困っているようだ。

95 舘合 １班 厚生 学童保育
・学童保育の基準を緩和できないか。家に祖父と祖母がいるため、1年生の孫が12月から受け
入れできなくなると言われ困っている。子どもの成長にとって、早く家に帰ってきてゲームを
するよりも、友達と一緒に過ごした方がよい。
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96 舘合 １班 厚生 学童保育
・雄物川小の「にこにこキッズ」には沼館保育園から派遣されているようだが、保育士が足り
ていなくて支援員を雇っているのか？希望する家庭の子どもは受け入れてもらえるような体制
にしてほしい。

97 舘合 １班 総務文教 地区交流センター化
・公民館と地区会議の仕事を、交流センターに集約するのか？センター化した地区会議は今後
廃止されるのか？30年4月以降、新たにセンター化した地区はあるのか？

98 舘合 １班 総務文教 地区交流センター化
・公民館は市で運営されていて、交流センターは地域で運営している。センター化した地域は
住民が難儀しているようで、今の公民館のままでいい。地域には負担が増えるだけで不公平。
どの程度進んでいるのか疑問。

99 舘合 １班 総務文教 地区交流センター化 ・公民館のままでいい。交流センターは無理やりやらされている感じがする。

100 舘合 １班 総務文教 地区交流センター化
・市の考えは分かるが、それを地元に丸投げされても、経験のない我々はどういう形で進めた
らいいか分からない。年金支給が70歳まで引き上げられたらそれまで働けということか。地域
でボランティアや共助に携わる人が少なく、皆退職した人たちばかりだ。

101 舘合 １班 総務文教 地区交流センター化
・早く交流センター化したところには予算を優遇してほしい。今でさえ少ない予算で四苦八苦
している。まだセンター化していないところにはそれなりの手立てを。

102 舘合 １班 総務文教 避難所・災害対策

・設備が老朽化し聞こえない地区が多い。隣の大森や大雄から聞こえてくる。修理するか、各
家庭に端末を配布して頂ければ。
・小中学生の親に対しては、携帯メールでもいいかもしれないが。使えない人もたくさんい
る。

103 舘合 １班 広報広聴 議会報告会
・議会の都合でこの時期この時間の開催か？女性はどうしても出かけにくい。日中や寒くない
時期に開催できないか？

104 横手南 １班 総務文教 地域づくり活動補助金 ・集会施設整備費補助金の今年度の実績は？

105 横手南 １班 総務文教 地域づくり活動補助金
・申請は９月いっぱいということでなかったか。相談はしていたが大工さんが間に合わず申請
できなかった。来年度も期待してよいか。

106 横手南 １班 厚生 ごみ対策
・地区のゴミの集積所が傷んでおり新しく作り直したいが、集会施設ではないので、どの項目
で補助金申請すればよいのか。

107 横手南 １班 産業建設 インフラ
・上下水道等のインフラ整備は、市民の利用料収入で賄われているのか。災害はいつやってく
るか分からないが災害対応のための予算を組むとか、検討していただきたい。
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108 横手南 １班 総務文教 公共交通

・羽後交通のバス時間大幅改正が１０月にあったと思うが、通学時間帯は問題ないが病院に行
く時間帯がバッサリ切られ、とても不自由しているという意見があった。これだけ高齢化社会
が進んでいる横手市で、しかも免許返納がますます増える中で、公共のバスは大事だが、改正
前にせめて地元の人たちと話し合いをもって説明するプロセスはできないものか。市でも多額
の補助金を払っていると思うので、いくら独占企業といってもそれくらいの利用者の立場に
立って考えてほしい。

109 横手南 １班 厚生 市営墓地

・市営墓地について。自分も数年前に購入したまま市に管理をお願いしているが、今造成して
いる分も含めこんなに必要かと思う。持ち主がいなくなったり、合葬墓の話しも出ているの
で、作るだけでなく未使用の墓地の管理についてももう少し融通を効かせたやり方があっても
よいと思う。管理する側にも苦労はあると思うが、考えた方がよい。

110 横手南 １班 産業建設 有害鳥獣
・有害鳥獣について、イノシシ、シカ、クマの目撃情報が相次いでいる。対策をお願いした
い。

111 横手南 １班 総務文教 その他意見
・松山町では10軒程で共同アンテナを設置している。修理のための積立等を行っていない。壊
れた際は助成があれば非常に助かる。

112 横手南 １班 厚生 放射性廃棄物
・宮城県や福島県で放射能汚染物質？の焼却を行う際、横手市の方向に風が吹く場合はやめて
もらうとか、箇所数を減らしてもらうとか、市議会から意見を言ってもらいたい。

113 横手南 １班 産業建設 横手駅東口再開発

・横手駅東口再開発について、地区住民としては建物が古くなりこのままではいけないという
のが共通認識である。多額の費用がかかるし、合併特例債の関係でやるとすれば今だという思
いもある。議会としてのスタンスや見込みを教えてほしい。
・難しい局面だと思うが、地域としては期待している。

114 横手南 １班 産業建設 市営温泉民間譲渡
・市営温泉施設の民間譲渡に関し、賛否が割れたとある。立身議員、奥山議員が反対意見（討
論）を述べているが、この場でも考えを述べていただくことは可能か。どういう状況だったの
か。

115 横手南 １班 産業建設 市営温泉民間譲渡
・今後を考えるとおっしゃるとおりである。早い段階で市民の意見を聞いてもらえればありが
たいが、終わってからの話しではどうにもならない。

116 横手南 １班 総務文教 避難所・災害対策
・地球温暖化のせいか、自然災害が大変多くなっており、昨年も強風により近所の樹齢約２０
０年の杉の木が倒れた。以前は公園管理課があったが、今はないのか。何かが起きてから騒ぐ
のではなく、災害予防のための見回り、予防の施策が必要である。
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117 横手南 １班 総務文教 その他意見
・かまくら館向かいの駐車場がコンビニになり、もともと少ない市役所の駐車場がさらに減っ
た。議会として阻止できなかったのか、経緯を教えてほしい。市民にとっては不便であり失政
である。

118 横手南 １班 産業建設 水害対策

・河川の管理は国、国土交通省の仕事であり横手市がどれだけ関わるか分からないが、河川改
修で川幅を広くしたが堆積物が非常に多くて水量が落ちている。横手川の中に中洲ができて、
木が生えて、万が一何かあった時にこれがなければよかったとならなければよいが。いつ何が
起きてもおかしくない時代なので何とかならないか。

119 横手南 １班 総務文教 避難所・災害対策

・青雲館は県の建物で避難場所になっており、神明町では年２回避難訓練を行っているが、夜
１０時になるとカギをかけられる。災害はいつ起きるか分からないが、市民が逃げる場所がな
い。防災訓練の都度、危機管理課や消防署の人がきても何ら行動に対する回答も出ない。訓練
のための訓練をやっている。現場との整合性をチェックしてほしい。

120 横手南 １班 産業建設 雪対策

・昨年の議会報告会の質問にあるとおり、神明社の前の道路が狭くなるところに除雪した雪が
大量に置かれ、駅の方に向かう道路の角が狭くなる。駅の方から旧１３号線の方に上がってく
るところの右折時ができない。カーブミラーも凍って見えなくなり、どうしても曲がろうとす
ると半分以上車が前に出ないと左右確認できない。事故が起こりそうなときはしょっちゅうあ
る。除雪がいっぱいにならないうちに排雪してほしい。

121 横手南 １班 総務文教 避難所・災害対策

・除雪問題や災害の際の避難場所、これについては何時間もかけて話をしても足りないくらい
の話題だと思う。南地区で雪の懇談会を開いていないかということだが、１日２日でまとまる
話でもない。ましてや、災害の場合も何の災害なのか、それによって逃げ場所も変わってく
る。そういう細かいことまで考えたら意見はまとまらないと思う。そういうことも考えてこう
いう会議だけでなく、意見を聞く会をもっと頻繁にもってもらいたい。

122 横手南 １班 総務文教 交通安全

・神明社のところから曲がり、よねやのところに曲がる十字路について、松與会館側からよね
やの方に行く方が優先であり、神明社の方が一旦停止である。ところが角の家が塀を建てたた
め見通しが悪い。優先だからと片方が来れば片方は止まるが見えないから半分以上出てしま
う。平鹿地域振興局方面に行く人は、九品寺のところと松與会館に信号が２つあって面倒なた
め、ショートカットしてよねやの方に曲がる。優先側と見えない側で昨日も言い争いをしてい
た。冬の間だけでもどちらか一方通行にするとか、まず警察に相談してもらえないか。
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123 境町 １班 総務文教 共助組織

・共助組織について、必要性や存在は分かるが、率先して実施している地区も苦労したと思う
し、それを継続していくのはもっと大変なこと。何をやるにも次の年代へつなぐことが難しい
時代。定年が７０歳になれば地域のことは誰がやるのか。文字や説明だけでは分からない。他
地区の現状、課題、解決状況等を見ないとなかなか自分たちも動けない。

124 境町 １班 総務文教 共助組織
・木下ふれあい隊の活動にボランティアで参加した経験がある。活動状況を紹介していただき
たい。

125 境町 １班 広報広聴 その他意見

・議会報告会は４回目の参加。４班すべて制覇した。非常に意義ある時間である一方、女性、
若い方が少ないのが気になる。
・横手市の人口がピーク時の半分になる予測がある。子や孫世代が横手で暮らしていくことは
差し迫った問題。リーダーである議員がどのようなビジョンをお持ちか聞きたい。

126 境町 １班 総務文教 組織機構
・来年度、市の組織再編がある。市民にとってはどんな思いで、何をしたくて、どう変えるか
見えない。スケジュールありきで「失敗した」では話にならない。再編に関してのビジョンは
いかに。

127 境町 １班 総務文教 組織機構 ・組織再編の特徴、アピールポイントは何か。
128 境町 １班 総務文教 組織機構 ・組織再編、スタートは決まっている。今その状態で良いのか。

129 境町 １班 総務文教 地区交流センター化
・横手地域地区会議全体会設立準備会で市から地区交流センター事業について説明があり、十
文字西地区が先進地であると伺った。事例を紹介していただきたい。

130 境町 １班 総務文教 人口減少
・県の施策等もあると思うが、高校を卒業した子どもたちが地元に就職する、あるいは県外の
大学を卒業後に横手に帰って来るなど、次代を担う子どもたちが横手で暮らしたいと思えるよ
うな取り組みについて考えはあるか。

131 境町 １班 議会運営 その他意見 ・議員になる前となってからの感覚の違いはあるか。
132 境町 １班 議会運営 その他意見 ・理想と現実、具体例を挙げていただきたい。
133 境町 １班 議会運営 その他意見 ・住民は長期的目線で考えている。

134 境町 １班 総務文教 ＦＭ計画
・市民会館、体育館、プール等の施設について、縮小とは言うが、市民が利用したいものもあ
る。分散配置であれば効率悪いが、統合してうまく利用するという考えもあってよい。代替え
をどのように考えているのか。

135 境町 １班 総務文教 公共施設（市民会館）

・以前市長にも提案したが、市民会館の駐車場がないので記念グラウンドを駐車場にするべ
き。そもそも何の記念か分からないが、市長は「記念だから駐車場にできない」との回答だっ
た。今ではそれほど大きくない市民会館だが、駐車場がなければどうしようもない。グラウン
ドを利用しているのはスポ少のサッカーくらい。検討してもよいのでは。
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136 大森 ２班 総務文教 組織機構

・補助金助成について、１０万円以上については説明が必要とのことだが、納得できない。出
張所扱いは大変に困る。本庁の職員を減らすのはいいが、地域局は最低の人数で仕事をしてい
る。町内会補助金について「本庁に来てヒヤリングしなさい」との言い方は地域局をばかにし
ている。本庁ありきではなく地域局をもっと重要視してほしい。
・職員の数が多いことは知っている。本庁が中心となる傾向のようだが、地域が逆に手薄にな
らないように考えてほしい。人口が減って行政サービスが手薄になる。本庁に行かないと用が
足りない状況では高齢者が不便となる。現状維持のような体制にしてほしい。福祉、教育にも
サービスを手厚くしてほしい。

137 大森 ２班 総務文教 避難所・災害対策

・昨年７月22～23日地域局職員は寝ないで頑張ってくれた。コミュニティセンターにも200人
近い人が避難してきた。ただ、休んでもらう受入れしかできなかった。高齢者で車椅子の方や
子供連れの方もいたがホールで場所が一緒で受け入れ体制を開放できるようにお願いしたい。
・コミュニティセンターに早めに避難された人は良かったが避難所自体が全体が水に覆われて
いた。気づいた時には来れなかった。ここが、水害の避難場所として適当なのか検討してほし
い。
・防災マップがわかりづらくどこへ避難すればいいのか、いざという時に役にたたない。当
日、大雨警報が出ていたので、危機管理課に電話をかけたが繋がらなかった。水門が上がって
いなかったために床上浸水になった。
・水門の管理の担当、体制を明確にしていただきたい。

138 大森 ２班 厚生 ごみ対策
・水害時のごみが本当に水害で出たごみなのか確認できる体制が必要と感じた。
・クリーンプラザで畳一枚分燃やすことができず、８分の１にカットして処分したが、畳一枚
で処分できるように改善してほしい。

139 大森 ２班 総務文教 公共施設（大森リゾート村） ・陳情を提出したがその後、市の対応についての説明は。

140 大森 ２班 総務文教 公共施設（大森リゾート村）
・温泉・テニスコート、運動場、リゾート村全体の方向性をどうするのか検討してほしい。県
内外から呼び込める要素はたくさんある。横手直営の温泉施設があって良いのでは。

141 大森 ２班 産業建設 グリーンツーリズム
・農業集落体験だが、仙台の中学校２年生を受け入れている。合併後、盛り上げようと協議会
を立ち上げたが、市全体では進んでいない状況である。グリーンツーリズムを市全体で進めて
もらいたい。

142 大森 ２班 総務文教 人口減少 ・人口減少問題を真剣に取り組んでいるのか。各議員の考えを聞きたい。

143 大森 ２班 産業建設 雪対策

・峠町から大町に向けて、雪寄せする時に、ポンプアップする水量が少ない。また雪寄せする
ためにグレーチングの蓋を開けるようになっている。子どもたちの通学路ため危険である。平
鹿町では、道路の真ん中に消雪パイプが設置されているので、当地域も真ん中の設置の検討し
てほしい。
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144 山内 ２班 産業建設 雪対策
・国道１０７号線延線上における市道との交差点の除雪について、北地区は豪雪地帯であるこ
とを考えて対応をお願いしたい。

145 山内 ２班 産業建設 山林管理
・山の管理について、木の伐採後の林道の作業の仕方が思わしくないため災害時に非常に危険
である。地域の者が山に行っても、道が壊れてひどい状況で地域に苦情が来る。管理はどのよ
うになっているのか。今後の対応については。

146 山内 ２班 総務文教 人口減少
・南地区、高齢者の買い物・通院の手段について、人口減少の中で5店舗あった「店っこ」が1
店舗になり、継続してほしいが、設備の冷蔵庫などへの補助や個人商店への支援策について伺
う。

147 山内 ２班 厚生 雪対策
・共助組織の法人化については、能力的に対応できない。共助の場合の雪下ろしを頼む人たち
は経済的にかなり困窮している人が多い。そのような人たちに配慮をお願いして負担を軽くし
てほしい。また、雪下ろしをしている人たちも高齢化が進んでいる。

148 山内 ２班 総務文教 公共施設（山内中学校）

・山内中学校のグランドの管理について、今年はだいぶ草が生えている状況だ。このような状
況が続くと水はけが悪くなり、そのうち木が生えてきて、完全に使えなくなってしまう。今
後、使用できるようにしてほしい。
・地域局に移管されても予算面でどうなのか。市に対し議員からも働きかけをしてほしい。

149 山内 ２班 産業建設 水道

・災害時、停電の際に水道がポンプアップできないため断水となる地区の対策について。東日
本大震災の時に高台にある軽井沢はポンプアップで飲料水を上のタンクに送っているが、停電
時にポンプアップが出来ないと、タンクが小さいためすぐに断水する。改善をお願いしたい。
非常時に仮設では発電機とモーターなどを使っていると聞く、緊急時の対応をお願いしたい。

150 山内 ２班 産業建設 横手駅東口再開発 ・横手市駅前開発について教えて欲しい。

151 山内 ２班 総務文教 雪対策

・市の除雪について、無償で雪押し場として土地を提供しているが、他市では雪寄せ場に提供
した場合に固定資産税を3分の1まで減免するという制度がある。電話したところ横手市では考
えていないとのことであった。また、空き家も解体した場合、固定資産税が高くなるというこ
とでそのままにしている方もいる。減免措置があれば空き家も解体して雪寄せ場として利用で
き地域に提供できるのではないか。議会からも要望してほしい。

152 山内 ２班 総務文教 地域おこし協力隊 ・地域おこし協力隊をなぜ導入しないのかその理由について。
153 山内 ２班 産業建設 市営温泉民間譲渡 ・鶴ヶ池荘の「市の貸付けの一部放棄」についての賛否について伺う。（議会だよりから）

154 山内 ２班 総務文教 ＦＭ計画
・ＦＭ計画では、山内の公共施設は消防小屋ぐらいしか残らない。今、地域局2課を統合して
市民センターとなる。お金のかかる所は減額し、さみしい先行きである。議員の思いを聞かせ
てほしい。
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155 山内 ２班 総務文教 組織機構
・以前は担当の課や係が住民もわかる状態であったが、この頃は、どんどん組織を変えるため
分からなくなっている。市民の方を向いた機構改革をお願いしたい。部課の名称も、あまりに
も名前が変わり過ぎると思う。

156 山内 ２班 総務文教 公共施設（山内中学校）
・山内中学校の建物はどうなっていくのか。ＦＭ計画の通り進むのか。
・山内中学校の大規模改修については、プレハブ校舎で、期限付きで先を見通しての事だった
と思う。

157 山内 ２班 総務文教 財政 ・人口減少に伴う財政シミュレーションについて
158 山内 ２班 総務文教 公共施設（市民会館） ・市民会館の新設について

159 山内 ２班 産業建設 市営温泉民間譲渡

・民間に譲渡した温泉施設の運営について
・温泉は地域の宝だったので市直営がベストだったと思う。今は民間になったがコスト削減と
住民サービスの充実を図ると市は言うが、コスト削減と住民サービスの充実とはまったく別物
で、コスト削減に伴う住民サービスは良くならない。その点を議員に頑張ってほしい。

160 山内 ２班 総務文教 地域づくり補助金
・婦人会の現状について、会員の減少により非常に困っている。運営ができなくなってきてい
るが、市行事への動員が非常に多く、補助金も無くなった。

161 山内 ２班 産業建設 インフラ

・ＬＥＤ街灯の件について、違うところを照らしており役に立たない。
・角度は変えられるのか。
・修理費については
・試運転しなかったのか
・田舎に来ると道路が広く明るくない

162 山内 ２班 産業建設 有害鳥獣 ・イノシシ対策について

163 横手北 ２班 総務文教 その他意見
基本計画、基本構想、実施計画の事業評価の所で、空欄になっている事業がある。事業の効果
についてチエックし、市民に教えてほしい。

164 横手北 ２班 産業建設 横手駅東口再開発 ・横手駅東口の開発について伺う。（一般質問から）

165 横手北 ２班 議会運営 議会運営
・本会議を傍聴したが、質問する人がいなかった。何でもいいから質問できる雰囲気で取り組
んでいただきたい。

166 横手北 ２班 総務文教 税
・軽自動車税の納税証明書の改善について　納税通知書と納税証明書と切り離してしまうと領
収書が切り離されてしまうため改善をしてほしい。他市町村では一緒になっている事例があ
る。

167 横手北 ２班 産業建設 ブランド化 ・横手の農産物のマーケティングの戦略とブランド化の取り組みについて。
168 横手北 ２班 総務文教 人口減少 ・人口減少に対するビジョンを議員はどう考えているか。
169 横手北 ２班 総務文教 公共施設（アリーナ） ・アリーナ構想はその後どうなったのか。
170 横手北 ２班 産業建設 インフラ ・蛇の崎橋の手すりのペンキがはがれているので塗装してほしい。
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171 横手北 ２班 広報広聴 市政広報
・廃校の状況やまんが美術館など取り組んでいる状況や市の事業の進捗状況をわかるように予
算も含め情報発信してほしい

172 横手北 ２班 厚生 ごみ対策 ・クリーンプラザの態勢について改善してほしい。
173 横手北 ２班 総務文教 市政広報 ・観光パンフレットなどの印刷物が多過ぎる。
174 横手北 ２班 広報広聴 議会だより ・議会だよりの表紙の見出しを大きくしてほしい。

175 栄 ２班 総務文教 学校・教育
・少子高齢化の中で栄小学校児童数97人。当市では学校の統合が進んでいるが、栄小学校の統
合についての情報を伺う。境町、黒川、金沢の学校統合についても聞きたい。

176 栄 ２班 産業建設 雇用・労働 ・若者定住のための雇用促進
177 栄 ２班 総務文教 学校・教育 ・子どもたちの健やかに生まれ育つための環境整備の次世代の視点
178 栄 ２班 厚生 医療 ・保険福祉医療の総合的整備について

179 栄 ２班 総務文教 人材育成
・横手の未来を考えるリーダーが必要である。リーダーの存在こそ地域活性化の核をなすもの
である。

180 栄 ２班 総務文教 出会いと交流の場
・婚活について。縁組に携わっているが、若い人に紹介してもいい返事がない。嫁を貰って子
どもを育てるお金がないとの話を聞く。この地域に暮らせば安心安全で暮らせるように市長に
は努力してもらいたい。

181 栄 ２班 総務文教 共助組織
・共助組織を八王子に立ち上げた。みんなで助け合って連帯感。進学などで都会に出ても戻っ
てくる若者が増えればいい。

182 栄 ２班 総務文教 地区交流センター化
・交流センター化の推進について。安田地区だが、栄地区に参加している。安田地区コミュニ
ティーセンターに、機能を持って来てもらいたい。運営体制を確保してもらいたい。

183 栄 ２班 総務文教 団体補助金 ・共助組織の補助金７０％から６０％になったのはなぜか。

184 栄 ２班 総務文教 学校・教育
・全国的に学校部活の暴力問題によって生徒が自殺する問題が各地で起きていることについて
横手では聞いたことがないが、もし、事前に分かるのであれば、子どもを守る対策をとってい
ただきたい。

185 栄 ３班 厚生 福祉政策
・全国的に子どもの貧困がテレビで見聞きするが、特に母子家庭が多い。横手市の現状はどう
か。

186 栄 ２班 産業建設 市営温泉民間譲渡

・鶴ケ池の温泉について。無料でやった修理代を含めて予算を通したことについて、分かりや
すく説明をしてほしい。
・空調設備が壊れていては良くないという意見は、市側から出た意見なのか、譲渡される側か
らの意見なのか。
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187 栄 ２班 総務文教 地域おこし協力隊

・地域おこし協力隊について。成功している事例はごく一部である。募集をしても人材が応募
してこない。人材確保が難しいとの意識がある。３年間の中で定住を進めて行くということは
ハードである。行政の使い方や活かし方の問題で、全体を見てもうまくいってない。集落の状
況をみると、20年間で人口が半分、少子高齢化である。今後20年間でさらに半分になる。何歳
になっても仕事をしていかないと生活ができない。今以上の役割が増えると、食べていけな
い。ボランティアの自主組織が集落の課題解決のために、地域おこし協力隊に来ていただくと
いう考えは賛成である。過去に横手市では集落支援員制度を実施した経緯がある。地域の中で
要望や課題のまとめ役や、調査をしていた。その制度を復活してみてはどうか。

188 栄 ２班 産業建設 雇用・労働

・横手に仕事がないというが、介護については人手が足りていない。介護の仕事はたくさんあ
る。建設関係・農業の担い手は課題である。教育の道徳と絡んで、キャリア教育など、仕事が
ないのではなく選びすぎている。仕事を選ばなければ仕事があるが、３Ｋそういった仕事は内
容がきつく、若い人にはミスマッチしている。市には定職する際のマッチする仕事や、家など
の支援をお願いしたい。

189 栄 ２班 産業建設 雇用・労働
・雇用の場の賃金の把握について、商工会議所が主体となって横手市全体の給料調査を実施し
てはどうか。ハローワークでは３か月に１回ほど求人、求職の倍率とか中途採用の調査など出
している。調べてみるのも雇用対策事業となるのではないか。

190 栄 ２班 産業建設 インフラ
・３年ぐらい前に栄の市民会議として美砂古の交差点国道１３号線と新町から高速道路の入り
口に向かう十字路交差点の拡幅、１３号線小学校前の拡幅工事の要望書を市長に提出している
が進展がない。途中経過の説明をいただいているがその後について伺う。

191 黒川 ２班 議会運営 議会運営
・団体からのご招待に対する議員の紹介については統一できるのであれば、議会で検討をお願
いしたい。

192 黒川 ２班 産業建設 農業
・これからの集落営農について議会でも取り上げてほしい
・後継者不足、生産支援の拡充

193 黒川 ２班 総務文教 ＦＭ計画
・廃校（黒川小学校体育館）の今後の計画について住民に情報提供してほしい
・境町小学校の廃校利用と跡グランド跡地について

194 黒川 ２班 産業建設 雪対策
・冬場の除雪については地区会議等で除雪の情報交換があった。ていねいに除雪するのはいい
が、道路わき側溝が壊れているが直さない。直したとしても後の片づけが悪い。草刈りの時に
大きな石で機械が壊れる。除雪後の始末をしっかりしてほしい。
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195 黒川 ２班 総務文教 ＦＭ計画

・体育館を市から借りるとすればいろいろな条件がある。地域にどうするか投げかけてくれれ
ば検討できるが。
・グランドの部分が借地になっている。
・災害に体育館が利用できるのでは（佐藤）見直しすると言っているので地域から手を上げて
ほしい。
・建物の耐震性の問題については貸すことはできないと言われている。

196 黒川 ２班 産業建設 雪対策 ・市の除雪で私有地へ投げた雪を片付けない。許可なく雪を捨てていく。

197 黒川 ２班 産業建設 雪対策
・県道と市道の交差点の所の除雪体制について（新県道と旧県道の交差点　百万刈と悪戸から
出てくる所）

198 黒川 ２班 産業建設 水害対策

・水害について。大雨が降るたびに避難命令が出る。すでに、大戸川が改修されて50年が経過
している。大戸川の上流に吉田かん排国営事業で改修されている。下流の大戸川は50年がたち
壊れ放題である。川の中に、木が生えて大戸川の再改修が必要だ。特に、横手川との合流の直
角となっている所、下流の横手川と大戸川合流の所が狭く整備が必要である。
・改修については、地域で声を上げても実現できるものではない。議員の皆さんから政治活動
していただきたい。

199 黒川 ２班 総務文教 公共施設（アリーナ） ・市長の市政報告会でアリーナ構想に再度挑戦するとのことだが、議会の考え方を伺う。
200 沼館 ２班 総務文教 ＦＭ計画 ・雄物川北小学校の利活用について
201 沼館 ２班 総務文教 消防 ・西部地区消防署について

202 沼館 ２班 総務文教 消防
・災害・緊急の場合、地元の人の方が良くわかる。消防署職員の人事異動については、いろい
ろと検討してほしい。

203 沼館 ２班 総務文教 ＦＭ計画

・雄物川北小学校について、旧平鹿中学校のように、床をとって多目的スポーツセンターにし
て使えないか。舘合のつきのき館の床はぬいていないが、マットをしいてゲートボールやグラ
ンドゴルフなど2500人が利用している。高齢者の健康増進に効果がある。北小学校の体育館を
利用できるようにお願いしたい。

204 沼館 ２班 産業建設 有害鳥獣 ・有害駆除について　（熊・カモシカ・イノシシ）
205 沼館 ２班 厚生 環境衛生 ・神社の枯れ葉の処理について　消防の許可があれば燃やしても良いのか。
206 沼館 ２班 厚生 環境衛生 ・猫が増えて困るため不妊治療や去勢手術の助成か補助はないか。
207 沼館 ２班 厚生 学童保育 ・学童保育について

208 阿気・田根森 ３班 産業建設 市営温泉民間譲渡

・ゆとりおんの受け手がいないことを一番危惧している。スタジアムも緑化園もここを起点に
している。ここを無くしてしまえばその機能を失う。
・長い間他県で生活して、ここにきて丸３年になるが非常に生活がしにくい環境だ。ゆとりお
んは料金に比べて非常に粗末だと感じる。３年間の期限があるというが企業努力をしているの
かと言いたい。他と比べて風呂の解放感が無い。無くなっては困る施設だが、民間譲渡の前に
利益を上げることが第一だ。譲ることはいつでもできる。
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209 阿気・田根森 ３班 総務文教 公共施設（まんが美術館）

・市長は増田まんが美術館を通して何をやりたいのかということが知りたい。莫大な経費をか
けている。漫画は美術なのか。漫画文化は市民への発信なのか観光客への発信なのか、そこを
知りたい。人件費が5200万円という。まだオープンもしていないのに概算でこういう予算を付
けることがおかしい。こういう予算の使い方をして、横手市の財政は余力があるのか。
・漫画美術館の東京キャラバン、何を目的に何をするのか。野田秀樹氏は良く知らない。有名
人を使うことで高額な費用がかかるのだろう。

210 阿気・田根森 ３班 総務文教 公共施設（まんが美術館）
・市長はまんが館は世界一のものを作ると言っていた。議員はそれを知っていて賛成している
のか。

211 阿気・田根森 ３班 産業建設 市営温泉民間譲渡
・山内観光振興公社の貸付金放棄、増田の方は民間譲渡してから職員はみんな辞めていると聞
く。これは我々の税金だ。大雪の影響で売り上げが少なかったというのは答弁になっていな
い。企業努力も何もしないで税金で補てんがまかり通っていることがおかしい。

212 阿気・田根森 ３班 総務文教 公共交通

・大雄地域では買い物をすることも困難。後期高齢者の足については地区の安全委員会とも協
議して高齢者の特別なルート、病院やスーパーへのルートを設定するべきではないか。道路標
識40㎞のところを10、20㎞の自転車並みのスピードでやるような交通特区を作ってもらいた
い。デマンド交通は高い。あまり意味を感じない。
・大雄地域はミニショップなどコンパクトな町づくりを目指してやるべきだ。

213 阿気・田根森 ３班 広報広聴 その他意見
・市長が（市政懇談会で）ふるさと納税の話をしたとき、返礼品としてリンゴを贈っている。
非常に喜ばれている。リンゴ農家は非常にいいものだなと言った。触りだけをみて良いとい
う。一生懸命台風とも戦って生産しているリンゴ農家に失礼だ。

214 阿気・田根森 ３班 産業建設 農業

・市報でホップを大きく取り上げてもらい、生産者として誇らしく思った。ただ、記事では担
い手不足が課題と一番の問題がさらっと流された。私の集落は最盛期は20軒のホップ農家が
あった。いまは６軒だ。みんな高齢化しており後継者がいない。後継者がいない。今手を打た
ないと辞めてしまうことは目に見える。これまで議会の場でホップについて議論したことはあ
るか。なければぜひ議論をしてほしい。

215 阿気・田根森 ３班 産業建設 農業

・今夏、ホップの手伝いをした。魅力を感じたので来年度から挑戦してみたいと思う。市報に
載っている内容は観光部分にせよなんにせよパクリだ。都会から観光客を呼んでもホップ農家
の苦労は改善しない。生産農家の減少は市の政策に一貫性が無いことも原因だと思う。生産者
への補助など一貫性を持ってやらないとならないのではないか。

216 阿気・田根森 ３班 産業建設 農業

・この辺のホップは今ほとんど大雄で賄っている。なぜ生産者が減るのか。高所の作業もあり
非常に危険だ。ゆとりおんも、ホップ茶もうまくいかないなかでは、ホップこそきちんとしな
ければいけない。人口減の時代、作る人も買う人もいなくなっている。できる人がやらなけれ
ばいけないのか。近く今年の試飲会がある、議員の方々も参加して話を聞いてもらいたい。
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217 阿気・田根森 ３班 総務文教 避難所・災害対策

・（ふれあいホールは）大戸川と雄物川に囲まれて一番危ない避難所かもしれない。八柏から
はなぜ危険な場所へ避難させるのか。会館の立派なものがあるのに。山内や大森は数か所避難
場所が設定されている。　一番危険なのは阿気地区だ。集まれる場所がどこにもない。議員が
動いてくれたのに地区は不要だと言ったとも聞く。なぜそうなるのかわからない。防災セン
ターを建てる機会を失ってしまった。

218 阿気・田根森 ３班 厚生 ごみ対策

・生ごみは化粧ケースの中に入れているが、回収した後につゆが残る。衛生的に良く無い。集
落の係りの人が洗ったりしていると思うが、旧市内では成り立たない回収方法だと思う。誰か
が洗わないといけないという回収方法ではなく、もう少し人の手のかからない方法に改められ
ないか検討してほしい。

219 阿気・田根森 ３班 総務文教 公共施設（市民会館）
・市民会館も老朽化している。ぜひ新築してほしい。記念グラウンドは、廃校舎のグラウンド
で代替して、新市民会館の駐車場とすることを提案する。

220 阿気・田根森 ３班 総務文教 ＦＭ計画 ・学校施設の跡地を地区に開放できないか。スポーツ団体でもいいのか。窓口はどこか。

221 阿気・田根森 ３班 産業建設 市営温泉民間譲渡

・ゆとりおんは大雄地域にとって必要だが、集落座談会で市から補てんが3000万円あると。そ
れで会計は黒字だとあるが、議会ではゆとりおんを残すために課題やどうやって行けばよいか
ということの検討を行っていただけているのか聞きたい。３年後引き受けるところが無ければ
3000万円の補てんは続いていくのか。

222 阿気・田根森 ３班 産業建設 市営温泉民間譲渡

・地域局でも「考えています」「わかりません」「本庁に持っていく」という答えしか出てこ
ない。議員にはこれからどうしていくというくらいの意見が無ければ今の温泉の問題は解決し
ないと思う。その辺のはっきりした意見を持って議会で話し合ってもらいたい。先延ばしや補
填などでは市の財政はますます苦しくなるだろう。もっと真剣に議員個々が意見を持って話し
合わないと何ともならない話だ。

223 阿気・田根森 ３班 産業建設 市営温泉民間譲渡

・老人に250円の入浴券を12枚配布している。以前は日にちまで決めて入らせていたがそれで
はだめと言ったら、いつでも良くなった。そのこと一つとっても、老人すべてが必要としてい
るわけでは無いから、１日券にすればよい。スポーツで訪れている人にも入浴券を配ればよ
い。そうすれば食事をして潤う。そういう考えが無い。議員もたくさんの先進事例を見ている
だろう。良いところは真似すればよい。老朽化は事実だし、予算、職員が限られた中では職員
の頑張りでは限度があると思う。

224 阿気・田根森 ３班 産業建設 観光
・緑化園など大雄地区に観光客を呼ぶための手立てはないだろうか。増田の蔵のような資源が
あればよいが、大雄には緑化園しかない。周辺の田んぼを借上げして広げるなどして観光客を
呼ぶ方策は立てられないか。
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225 阿気・田根森 ３班 産業建設 インフラ

・集落座談会でも話をしたが、大宮川、油川で工事等をしている大型ダンプが鉄板運搬などの
過積載で走行している。狭い道路に入ってきて通れなくなって困っている。また、道路がたわ
んだりして非常に道路が傷んでいる。以前田根森で圃場整備を行った時もこの問題があった。
地域局は補修でかなり難儀していると思う。市は雄物川筋の土地改良区とどういう話をしてい
るのか。道路拡張の対応もしないで無理やり過積載で通行して、道路を傷ませて帰っていく。
早く治してもらいたい。４年くらい言っている話だ。この道路は狭すぎて冬の交差が出来ない
所だ。事故も起きている。対応を願いたい。

226 阿気・田根森 ３班 総務文教 避難所・災害対策
・自主避難場所はなぜ一ヶ所しか設定されていないのか。大森など他地域は複数ある。しかも
間違って通知される。何か起きてからではまずい。

227 阿気・田根森 ３班 産業建設 雪対策
・今年の大雪は水が流れていないため、相当難儀した地域が市内にあったと思う。水利権の問
題でいろいろ難しい問題があるとは分かっているが、安全安心な生活のためには、除雪できる
ような水対策を考えてほしい。

228 旭 ３班 総務文教 人口減少 ・人口減少にどのように向かっていくのか考えを聞きたい。
229 旭 ３班 総務文教 まちづくり ・若い人が活動していく仕組みは考えているのか。

230 旭 ３班 産業建設 ブランド化
・横手は良いものを持っているのにアピールが弱いのではないか。ブランドから６次産業化が
進めば若い人も農業に従事するのではないか。ブランディングはどういうことをやっているの
か。

231 旭 ３班 総務文教 人口減少

・今日（社会福祉大会で）、（齋藤）議長の話を聞いてきた。「人口の著しい現象」という言
葉を使っていた。アリーナは金のかかる話だが、人口減少を食い止めて、集客し横手市の財政
の助けになる効果がある。市外の金が横手に落ちる。継続する方策はきちんと市や議会が考え
てやることだ。人口減少対策に一体どれくらいの予算をかけているのか。何年やってきてどれ
だけの効果が出ているのか。そういうところが伝わってこない。
大きな企業を連れてくれば雇用も生まれて若者は残るだろう。そういうものも見えない中でこ
こに残ってくれ、子どもを産んでくれという話にはならないのではないか。

232 旭 ３班 産業建設 雇用・労働

・魅力がある企業がないという問題がある。普通科を卒業すると戻りたいと思う先は公務員や
銀行くらいだ。意欲のある人材が勤めたくなるような業種の企業と誘致交渉をするべきで、手
当たり次第に連れてくるからこういう問題を生じる。山一つ隔てた北上は多様な誘致企業がど
んどん進出している。交通の強みもあるだろうが、（横手北）スマートインターチェンジをな
ぜあそこに作るのかの意味もよくわからない。雪は理由にならない。山形も新潟も大変大きい
企業が進出している。そういうことを念頭に話をしてほしい。
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233 旭 ３班 総務文教 公共施設（アリーナ）

・議会でアリーナを相談がないから否決したという話が聞こえてくる。そんな理由で議論をし
ているのか。アリーナは外貨を得るために必要だ。少子化の話をしている議員は自分の子供を
横手に残せているのか。優秀な人材が横手に残る、帰ってくる材料を作ってもらいたい。
・人口減の対策には絶対アリーナだ。
・今までの考え方ではだめだ。副市長も議長も顕著な少子化の現状などと公の場で話すことが
問題だ。その問題に取り組む立場の職にある人からの言葉とは思えない。アリーナは一つの
きっかけだ。一番は少子化対策のことを言いたいのだ。

234 旭 ３班 総務文教 学校・教育

・企業へ働き手が流れると農業が人手不足になるだろう。片方にばかり偏るようなことになら
ないようにやってほしい。県内の学校が普通科ばかりになっていることが問題ではないか。実
業高校をどんどん減らしている。人材を（現場で）育てる環境はあるのに上の学校に行って、
一流企業に入るような流れ。これ以上は実業高校を減らさない対策は絶対必要だと思う。

235 旭 ３班 産業建設 インフラ
・トヨタが北上への進出で止まっているのは、秋田自動車道が片側一車線で、冬季間の通行止
めが頻繁にあるからだ。今は在庫を抱えることはしない。部品を作ったら直ぐに流通しなけれ
ばならない。そこがネックになっているのではないか。

236 旭 ３班 総務文教 地区交流センター化

・地区交流センター化については、少しづつ動き始めているが、どう運営するかまでは具体的
になっていない。旭の体制として事業ごとに運営する人が分担しておこなってきたので、みん
なで一緒に運営していく地区交流センター化にどう落とし込んでいくかが課題だ。
・個人的には地区交流センター化を一律には難しいと思っている。それぞれの地域に一番合っ
た形を生かしたうえで、一定のラインまでは統一するが、各地域に合わせたスタイルにするの
が一番良いと思っている。

237 旭 ３班 総務文教 地区交流センター化
・市は旧横手市の公民館に職員は置かないという方針なのか。住民としては本庁舎に行かなく
ても、ふれあい館で出来るのではないかという思いがあって行く意識がある。市の職員が近く
にいる心強さがある。

238 旭 ３班 総務文教 公共交通 ・免許返納者も増えてきている。循環バスを旭地区まで回してもらえないか。

239 旭 ３班 総務文教 公共交通

・一人暮らしが増えており、声をかけながら相乗りして病院に行ったりしている。一方で事故
を起こしたときに責任問題になるからやめたほうがいいという人もいる。免許返納を警察は奨
励しているが、返納したことでかかる交通費に苦しんでいる人がいることを知ってもらいた
い。狙半内の取り組みは良いなと思った。

240 旭 ３班 総務文教 まちづくり
・正直、免許返納までここに住めるか不安だ。病院近くにアパートを借りたほうがいいかなと
すら思っている。
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241 旭 ３班 総務文教 公共交通
・狙半内の話は県南ＮＰＯの支援も大きい。地元の我々が立ち上がって県南ＮＰＯの支援も受
けながら市や議員の方々に下支えしていただく形にしてもらったほうがいいのではないか。

242 旭 ３班 厚生 福祉政策
・社会福祉課や高齢ふれあい課の事業は社会福祉協議会に丸投げの事業が多い。だから福祉大
会の話でもかみ合わない場面が出てくる。そういったバラバラなところを議員の方々にはまと
めていただきたいと感じる。

243 旭 ３班 産業建設 インフラ
・三本柳からの県道が拡幅されるという話を聞いたが、それは郵便局前の話を言っているの
か。冬季間道幅が狭くなるふれあい館まで来るのか。

244 旭 ３班 総務文教 水害対策
・国道に雨が降ると水がつくところがあるが、長年のお願いが叶い最近測量が入ったお礼を言
いたい。

245 亀田 ３班 産業建設 水害対策

・要望だが、災害の多い年だったが、５月に豪雨で樹園地農道が一部決壊、５メートルぐらい
だが、他に、水路、平鹿と増田の境界だが、ミズガサワというが雨が多いと大変な量になる。
隣接したモモ畑があり、浸食されて根っこが出ている状況だ。増田地域局からもみてもらった
が、今年は予算がないとのことで対応していない。そのままでは持たない。仮復旧で土のうで
補修しているが、一度浸食してしまうと、ちょっとした雨でも大きくなるもので、２０メート
ルくらいあるような感じだ。もう１か所、小屋の前で浸食が大きかったわけで、だまっておけ
ないので、自分達で直した。２箇所なんとかなおしてもらいたいとの要望だ。来年と言わず、
よろしくお願いする。

246 亀田 ３班 産業建設 雪対策

・毎冬、田町に防雪柵を作って欲しいと要望をだしているが、優先順位で延び延びになってい
る。田町から半助集落までの道路だが、吹雪になると増田まで通って行けない程の雪庇が掛
かってしまう状態である。ここ最近吹雪が多くなり、大雪も続いている、除雪車が通るがすぐ
埋まってしまう状態で、集落の人たちは、増田に行く場合、真人を回っていくか、十文字周り
で行くか、しょっちゅう通行止めの状態だ。優先順位がどうなのかはわからないが、是非とも
早く進めて欲しい。あそこだけ雪庇がかかる状態なので、集落としての要望だ。

247 亀田 ３班 産業建設 インフラ
・クラガリサワに行く道路の沼の縁が欠けてしまい、５、６年経つ。軽トラのギリギリまで崩
れている。

248 亀田 ４班 総務文教 交通安全

・樋場から広域農道にかかる道路で死亡事故があった。信号を付けて欲しい。樋場から湯沢生
コンまで行く道路の融雪溝の縁がブルで壊れた。下がってしまって。それもひとつお願いした
い。
・信号のことは警察にも行って要望して頼んでいる。

23/44



第７回「議会報告会・意見交換会」　主な質疑・意見・要望

NO 地区会議 担当班 所管委員会 案件分類 質問・意見・要望

249 亀田 ３班 産業建設 インフラ

・増田下町の入り口から、十文字腕越集落の入る部分１キロくらいあると思うが、第二次構造
改善事業で農道としてできた道路だ。もともとの町道は下町後ろから在城までは町道で鞍替え
した。そのため道路は狭くて、軽トラがようやく通れる、普通自動車は待っていないといけな
い。もちろん大型は侵入禁止の状況なので、道路の拡幅をお願いしたい。特に冬は狭くて、車
が路肩から外れて落ちている状況だ。この道路の拡幅をぜひお願いしたい。

250 亀田 ３班 総務文教 まちづくり ・70歳過ぎてから、いつまで働けるか不安に感じる。横手市が元気になる展望はないか。

251 亀田 ３班 産業建設 農業

・市では果樹地域だから応援していると言っても、何に応援しているか、農薬助成してもらっ
ているが、みているとそれぐらいだ。先日、山形県朝日町に研修に行ったら、その地域では国
の事業、県の事業に対して自治体が追加助成して全体的に見ると農家負担が殆どない形で地域
を維持していくような対策をとっている。前に要望したら、市では国は国、県は県とばっちり
断られてしまった。市でこれからもやってくれるのなら、農家があまり負担がないようにして
いくと、これからの若い人たちもやり易くなるのでないかと思う。それから、山手から平場に
おりてくるときの助成も凄かった。農家負担がゼロというような進め方で若い人たちにやらせ
る。そういう他のところも参考にしながら市でも考えていって欲しいと思う。それについてど
のように考えているか。できれば実施して欲しい。

252 亀田 ３班 産業建設 農業
・市では農家に若い人を引き留めるようなこと考えているのか。若い人に魅力あるようなもの
はないのか。

253 亀田 ３班 産業建設 観光

・今年のりんごまつりを見て、だんだんりんごまつりがしぼんでくるような気がした。本当に
今まで頑張っていただいた皆さんもいるが、折角ここまできたリンゴまつりをもう少し盛り上
げて、増田のりんごここにありというところを盛り上げて行ったらどうかと思った。今、観光
客を呼び寄せようとどこの地域でも頑張っていると思う。増田は内蔵もある。まんが美術館も
あるので、りんご地帯ということもひとつの観光として繋げていただける方法を考えてほし
い。観光協会が何をやっていて、「ほたる」という建物を建ててもらったが、町民はあそこで
何をやっているのかという話しをする。町民がわからないのに、観光協会ということはどうい
うことか疑問だった。この間聞いたら、役場から離れたからやり方がわからないのだというこ
とだった。今回のまつりの進行は私達から見るとど素人、しっちゃかめっちゃかのような気が
したし、計画性のないお祭りという気がしたので、もう少し盛り上がるようにしていただきた
いと思った。それをどこにぶつけていいかもわからなかったので、ここで意見として話しさせ
てもらった。観光協会もどういう仕組みなのかも私はわからないので、ここでどういう仕事を
しているのか教えてほしい。事務局長も変わってわからない人が局長さんってどうなんだとい
うこともあった。役場と切り離されたのなら指導もできると思うのでお聞かせ願いたい。

254 亀田 ３班 産業建設 観光

・市の行事がふたつ一緒になって、生涯学習の発表とりんご祭りが今回は一緒になって、参加
者分散されたせいで人が少なかった。企画するときに、同じ町の中でいろんなことをやってい
るのはいいが、人数的なことも考えてそのあたり、調整する方法を取るべきでなかったのかと
思った。人が少なくて、自分達がお祭りして、自分達でお互いに買い物した感じだった。観光
協会の会員ではないが、どういう企画を立てたのか。盛り下がるのでないかと思った。
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255 亀田 ３班 産業建設 観光

・芸能発表のイベントに参加していた。それは市の行事だったが人は少なかった。やはり同じ
日同じ時間行事が重なって少なかった。蔵の日、ぼんでん祭りのときにも市の方に聞くと、観
光協会でやっているからとか、蔵の日も観光協会に聞いても、蔵の日実行委員会がやっている
から、観光協会はわからないと、私達からみると同じような感じだが、やり方や許可をどこに
出したらいいのか戸惑うことがあるので、町で何かやる時は、計画を立てる時はなるべく連携
をとりながら、町全体、みんなで頑張って行けるよう計画を立ててほしい。

256 亀田 ３班 総務文教 地区交流センター化

・公民館関係のことで、市では２８の公民館があり、分館を含めると４３ある。交流センター
化は半分くらいかと思うが、なぜ交流センター化が進まないのか。亀田の場合は実質的には１
人で交流センターの掃除、草刈り、全部やっている。西成瀬も同じだと思う。ところが、横手
地域の公民館は、４人も５人も職員がいる。我々からすると、なんでそんなに人がいるのか、
何をやっているのかという感じを受ける。それぞれ要望があって置いているのだと思うが、公
共施設の統廃合を強力に進めるべきでないかということと、交流センター化が遅れているの
か、意見を聞いてみたい。

257 亀田 ３班 総務文教 地域づくり活動補助金

・交流するためには、集まった時に飲んだり食ったりが大事だが、今の予算はそういうものに
使っていけないとか、どうやって人を集めるかが難しくなっていて、言葉では交流しろといい
ながら、そういうものは使ってはダメという、交流センターでやっていて難しいのはそこで、
もう少し幅のある使い方を理解してもらえないか。今までずっと人が集まらず難儀している。

258 亀田 ３班 厚生 学童保育

・孫が１年生に入ったが、100軒近い集落からたった２名の入学生で、スクールバスで送迎し
ていただいている。放課後は学童保育でお世話になって、年寄にはありがたい。増田の実情を
お聞かせいただきたいが、資料には、保育支援の充足を望むとあるが、増田地域ではどうか。
足りているのか。

259 亀田 ３班 総務文教 避難所・災害対策

・火災予防組合に行って、危機管理室の方から防災マップについての説明があった。その中
で、地図の中に避難場所、避難地の印があったが、果たして、この場所に避難するとき対応で
きる施設を地図に載せたのかときいたが、ほとんど対応になっていないという話しをされた。
市ではどのように進めているのか。この交流センターも避難場所になっているが、水道、トイ
レの設置、管理はどのように考えているのか。災害が盛んに起こっている中で、いつ来るかわ
からないし、活断層も説明の中であった。もし、有事の場合避難したときに対応できるのか心
配な内容だったので、状況を聞かせて欲しい。

260 白山 ３班 総務文教 消防

・防火水槽の要請を去年か一昨年に申請した覚えがあるので、是非設置して欲しい。
要望している箇所も地域局にあげている。
・消防に関して言えば、コヤマのポンプ小屋がある。県の担当と聞いているが、ポンプ小屋の
後ろの土台がやられてしまって放置状態だ。県の方にぜひ要望して欲しい。
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261 白山 ３班 総務文教 消防

・消防団員から消防団に対する待遇を要望された。温泉に行ったら半額とか、買物券とか、も
う少しあって欲しい。消防団の減少の一途をたどっているが、もう少し配慮して欲しい。
・前は、消防団の新入団員が加入しても、役場にあるお古が活動服になっていたが、改めても
らって、新品をいただけるようになった。それは非常にありがたい。
・実際、団員は皆勤めていて、仕事の現場から離れられなくて、あわよくば、日曜とか昼間と
か晩とか、タイミングがよくなければ火災現場で活動できないが、消防団は必要だと思うので
よろしくお願いしたい。

262 白山 ３班 総務文教 避難所・災害対策
・民生委員をしている。八沢木公民館が避難場所を取消になり、大森の保健センターやコミュ
ニティセンターが避難場所になったが、一人暮らしの人に話したら、二の足を踏んで、前の農
協の事務所や白山小学校の体育館とかにして欲しいと言われている。

263 白山 ３班 総務文教 避難所・災害対策

・防災ラジオのことだが、去年の災害の時は放送されなかった。私が思うに、毎月、火曜か水
曜の午前中に試験電波を出して、聞こえるかどうかを知らせてくれているが、こういう状態
で、災害時にどのような放送をするのか。例えば、ここは広報無線があるが、広報無線も夜中
に流すことはできないし、スピーカーの無い集落もあるので、放送の仕組みをもう少し市の方
で考えて欲しい。私は去年の７月の豪雨災害で、携帯電話には情報が入ってくるが、ＦＭ放送
は一晩かけていたが、そういうのは全然、例えば、大水ついたから避難してくれとか、八沢木
で雨が降っているから気を付けろ、とかいうことを言っていただければ、生活保護の方もラジ
オを貸与されているので、よろしくお願いしたい。

264 白山 ３班 産業建設 インフラ

・前田地区中ノ又から高村、市道になっているが実際林道のようなところだが、大雨後、まだ
手つかずで軽トラも通れない現状なので、できれば元通りに再開できるよう予算を付けて欲し
い。昨日見てきたが、その奥が母の実家なので、空き家だがご主人さんが通っている状態だ。
それからずっと奥に小山線という林道があるが、そこはいたんでなくて、通称ザコマという
が、その林道が通れなくなっているのでよろしくお願いしたい。
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265 白山 ３班 産業建設 インフラ

・去年の大雨、水がついて道路が冠水したが冠水した原因は水路の断面が小さいから流れない
ことだった。現場を見に来てくれたことだと思うが、要望も市長あて出した。それから、地域
局長あて。地区会議にも出した。地区会議からは、お金はないがいい方法があるかと相談を受
けた。やるとしたらいくらかかるかとか、どうすれば良くなるのかと要望しているが、全然反
応がなくて残念だ。問題があれば立ち会うと言っているが来ない。近ごろの行政のやり方とい
うのは、こちらからなんとかやって欲しいと言えば、来てみてやってくれるかも知れないがも
の足りない。昔は、パトロールして、言わなくてもやってくれたものだが、今は言っても対応
が遅いという感じを受ける。
・１年、２年、もっと前から要望しているが、来ない。そういうところが残念だ。地域局でで
きないとすれば、建設部の上の方の人たちが来て対応してもらえば、地元なりに説明できる
が、地域局ではわかってはいるが、地域局で対応できるような金額でできない工事だからやれ
ないということだろうが、地域局出来ないとすれば、建設部にもっていってやらなければいけ
ないと思う。
・一部からは、議会にも陳情書を出したらいいだろうという話しもあったが、そこまでやらな
くても、まずは市長と地域局長あてに出したらいいだろうということになった。

266 白山 ３班 総務文教 学校・教育

・議会だよりを読んで、小中学校にエアコン整備を話題にしてくれており興味深く読んだ。や
はり、子どもは地域の宝と言われているので、この答弁を見ると、共有できる教室を中心に設
置を進めたいと書いているが、このようなまどろっこしいことでなく、早急に検討していただ
き、勉強に集中できる環境を整えて欲しいと思っている。

267 白山 ３班 広報広聴 議会だより

・今回の議会だよりを女性として興味深く読ませてもらった。時々は見ているが、増田まんが
美術館の指定管理と、山内振興公社の件は興味深く読んだ。議決も14対10ということで、どの
方が賛成で、どの方が反対かも見たが、興味深いのは、こういうことで反対したと詳細が書い
ているのがとてもいいことだと思って読ませてもらった。これは私ばかりではなかったよう
だ。それから、いつも委員会でどこそこに行ったと写真が掲載されているが、私は今回拝見し
て、写真は掲載されているが、こういうことがあったとか、こういうことを生かしているとい
うのは、私達は今まで知らなかったが、今回は、行った代表の議員がコメントを載せている。
16ページだ。女性が市政に関心がないと言われるが、こういうことを発端に関心を持つのでは
ないかと思った。まず、私が大変興味を持った。こういうことが大切と思った。議員と市民の
距離が縮まることと思った。

268 白山 ３班 広報広聴 議会だより
・昔は写真だけのときもあった。何を勉強したのか、どういうことに生かしているのかと思っ
ていた。このように載せてくれれば、このように活動しているんだな、議員の方々もいいで
しょうし、私達も大変勉強になる。こういうことがとても大事だと思う。
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269 白山 ３班 広報広聴 議会だより

・いろんなところに行って見聞する機会が多い議員の中で、この地域に行ったらこんなことを
やっていたよということを、議員からも発信してもらえれば、私どもも枝や葉を付けたりして
身に付けることができるのではないかという意見も多々あった。議員の皆さんからも発信して
いただくこともお願いしたい。

270 白山 ３班 広報広聴 議会だより
・議会だよりでお願いがひとつ、町の広報両方とも個人主に来る。議会広報はどうして事業所
に回ってこないのか。事業所には市報は来るが、議会だより、県議会だよりは届いていない。
事業所も税金はそれなりに納めていることだから、これはやるべきでないかと思う。

271 白山 ３班 総務文教 公共施設（スキー場） ・スキー場、大森もなくなる。天下森だけだが、そこはなくなることはないか。

272 白山 ３班 産業建設 市営温泉民間譲渡

・さくら荘はそのままやってもらうものだという気持ちでいる。サービスの問題で、昔は皿盛
もかなり悪かった時代もあったが、人気も復活して、料理長も変わって、かなり良くなって、
あのとおり儲かっているもんだから、あの一枚ガラスに変えたのだと思っていた。今後も黙っ
ていても市で継続してくれるだろうと思っている。

273 白山 ３班 産業建設 雇用・労働 ・横手市内の事業所は人材が不足しているのか。

274 白山 ３班 産業建設 雇用・労働
・建設業と介護系は特に人がいないと聞く。公共は正職員を採用しないが、人は集まる傾向に
ある。民間にはほとんど来ない。ハローワークに頼っても来ない。

275 白山 ３班 総務文教 組織機構 ・地域局の機構改革の話があるのか。
276 白山 ３班 総務文教 組織機構 ・災害があったときに不安だ。命令系統がきちんと機能するのか。

277 白山 ３班 総務文教 組織機構

・昨年の大雨の時は地元役場職員がよく対応してくれた。ここが危ないということで松原団地
の高台の避難所に移してもらったり、避難者と一晩過ごしてもらったりしてもらい非常にあり
がたかった。いざというときに行政がどう対応できるかは、とっさの判断ができるようでない
といけないと思う。死者が出たりすれば必ず行政の責任問題になる。指示できる人が３人くら
いいないと組織としての判断ができず、まずいのではないかと思う。一人では無理だ。

278 白山 ３班 総務文教 組織機構
・役所やＪＡは女性にとっては敷居が高い。地元の職員がいて一言声をかけてもらえれば心強
く感じる。

279 福地 ３班 総務文教 その他意見 ・共助組合で今後の活動に関するアンケートを行った。（アンケート結果は別紙で添付）
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280 福地 ３班 厚生 雪対策

・高齢者からの雪下ろし依頼に対して、有償ボランティアの形になり、市から高齢者の助成が
ない。雪下ろしの場合、業者であれば17,000円くらいと聞く。共助でやると14,000円。そのう
ち共助組織が1000円いただき、作業者は13,000円になる。しかし補助があれば高齢者の世帯の
負担は11,000円位になるのではないかと思っている。実際共助組織との差額が生じている。
ローダーを市から借りればその差は埋まるかもしれないが、共助組織でいくら低く料金を設定
しても、補助のある業者の雪下ろしには追い付けない。組合継続のためには安定した自己収入
が必要であり、利用者負担も低くなければ次のステップには移れない。なにかいい方法がない
ものか。
・市の説明会に行った。業者している会社であれば、非課税世帯であれば市の補助金が来る
と。しかし共助組合は業者登録はできるが活動は福地地区ではなく、他に出て行った場合は対
象になると。平たく言えば出稼ぎして自己資金を稼いで来いということだろう。そうれは違う
んじゃないかと思った。これは見直しを求めたい。

281 福地 ３班 総務文教 共助組織

・県道の草刈りで手元に10万円くらい残る収入を得た。が県からもらったお金だ。自己資金を
得る形にならないと若い人も続かない。何か良い手だてを市からもお願いしたい。
・作業した労賃で組合に入る分は５％だ。余裕のないギリギリの運営をしている。
・他の共助組織の活動状況を調べてみたが、集落が100戸位であれば結構収入はあるようだ。
しかし福地は550戸あり、活動を精いっぱいやろうとすると無理がある。必要なだけの要請に
対応できていない状況で停滞している感じすらする。

282 福地 ３班 総務文教 移住・定住
・ＩターンやＵターンに関するサポートはどんなことをしているのか。
・親の病気や死亡などで帰って来たいとなった時何らかのサポートは必要ではないかと思う。
冊子などでお知らせしていければ促進できると思う。

283 福地 ３班 総務文教 公共交通
・高齢者の免許返納が増えている。バス路線にはまらない集落も多いし、家族が勤め人で運転
を頼める人もいない家庭も多い。出来るのであればスクールバスを利用できないか。

284 福地 ３班 産業建設 農業 ・農業の衰退が少子化に関わっているのではないか。横手の農業に対する考えを聞きたい。

285 福地 ３班 厚生 雇用・労働
介護職員が少ないと聞く。賃金が少ないからということだが非常に不安に感じる。私の母も施
設に入るのに非常に難儀した。市は何か対策をとっているのか。

286 福地 ３班 総務文教 公共施設（アリーナ） ・由利本荘のアリーナ、うらやましい。市の今の構想は？

287 福地 ３班 議会運営 議会運営
・賛否が分かれた議案を見ると、会派内でも賛否が分かれている。会派内で拘束などは無いの
か。

288 福地 ３班 産業建設 公共交通
・盛岡秋田間の新幹線が複線化できれば良いと思っている。山形新幹線の延伸よりは現実味が
あると思うのだが。何か動きはあるか。
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289 福地 ３班 総務文教 地域づくり活動補助金

・昨年までは手芸教室や料理教室にも補助金は使えたが、今年からは地域に携わる事業でなけ
れば使えないということになった。ますます使い道が分からなくなってしまった。
・地域を巻き込んだ事業でなければ補助金は使えない。地区交流センター化になって、婦人会
は地域に携わる行事には全部参加しているが、婦人会の行事にはならないので補助金の対象に
はならない。ますます難しくなってきたと感じている。
・２月に入ってくる補助金は、３月までに事業を行って精算をしないといけない。不可能に感
じるものもある。不服だ。春に補助金が出て年間を通して使えるのであれば、できることもあ
るだろうが、１ヶ月で精算というのはおかしいのではないかと思う。

290 里見 ３班 総務文教 ＦＭ計画 ・南小学校跡地利用について、合併当初道の駅を作る計画があったがどうなったのか。

291 里見 ３班 総務文教 市有地

・市有地が崎信谷地に１町３反ほどある。現在土木業者に貸しているのではないかと思うが、
今土盛りしている。かつて雄物川で墓地公園を作る計画があったが、合併でこの計画は頓挫し
た。今年の冬もかなり土を盛っている。市はこの場所を有効利用しないのか。草もひどく周り
の田んぼにカメムシで被害が出ている。
・おそらく国営事業でやっているのだと思うが、市で貸しているのではないかという話だ。今
年も農道に鉄板を敷き始めた。土盛りをするのだろう。いつまでこの状況にしておくのか。

292 里見 ３班 総務文教 人口減少

・高齢化に市はどのように対応しようとしているのか。県もアンケートを取るなど、ようやく
腰を上げたと思う。確かに自分たちも無責任ではいけないと思う。行政も農協もこの問題をど
うするかで方向が変わってくると思う。力の入れ方次第で盛り上がりが別になってくると思う
ので、仕方ないで済まさない具体的な掘り下げた仕組みづくりができないか。県なりと連携し
て進めてもらいたい。

293 里見 ３班 総務文教 まちづくり ・地域がまとまる取り組みを誰がやるかというところが問題だ。

294 里見 ３班 総務文教 消防
・消防も高齢化で若い団員が入らない。昔の消防団OBの別組織を作ると聞いたが、それはどう
いう話になっているか。

295 里見 ３班 総務文教 避難所・災害対策 ・集落の防災無線が壊れて使えない状況だ。防災ラジオは全世帯に無料で配布するのか。
296 里見 ３班 厚生 空き家 ・空家の問題についてどのような対策をしているのか。

297 里見 ３班 総務文教 公共施設（アリーナ）
・アリーナの話がまた出てきていると聞く。アリーナを建てればいろいろな老朽化した施設の
建て替えが要らなくなるのか。大きい施設にするほど地元業者は請負えないのではないか。
・何でもできる大きいもの（アリーナ）が一つくらいあったほうが良いような気がする。

298 里見 ３班 総務文教 組織機構
・今平鹿で新しい庁舎が出来たが、職員を減らして運営しているのか。雄物川庁舎はどうなの
か。

299 里見 ３班 総務文教 組織機構
・人口が減っている中で、職員を減らすということを前提に地域局庁舎を建てていくのか、た
だ古くなったから建てるというのか。そこはどういう話をしているのか。
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300 里見 ３班 総務文教 組織機構

・本庁が大きくなれば身近ではなくなる。言ったことがなかなか伝わらない。改良区がいい例
だ。一つになったら誰がやっている仕事か全くわからなくなった。事情も考慮しないで決まり
きった答えしか返ってこなくなった。役所は地域の拠点であって欲しい。
・合併時には条件として地域局は必ず残すという申し合わせがあったと思う。そういう約束は
守ってもらいたい。地域局は地元職員が多数だ。地域の事はほとんどわかっていると思うし、
丁寧に対応してくれるので地元にあってもらいたい。
・人口は減っていくだろうが職員の仕事量は変わらないのではないかと思う。
・何でも旧横手に集中するのは良く無いと思う。
・知った職員がいるかを気にしながら地域局には行く。
・地域局に何のために行くかと考えれば、分からないことを尋ねることだと思う。お年寄りが
行く場所が役場だと思う。地元の職員がいることで、どの家の人が来たとしっかりわかっても
らえる。ある程度の人数を配置してもらわないと、住民の姿は見えないのではないかと思う。
民間ではできないことをやるのが行政であるので、職員数の減は心配に感じる。

301 横手西 ４班 産業建設 市営温泉民間譲渡 ・市営温泉の案件　市長の給与減額３月定例会否決、６月定例会可決の意味は？

302 横手西 ４班 産業建設 市営温泉民間譲渡
・現在も進行している状態なのに減給はいかがなものか。追認議会ではなく厳しく市民の声を
反映してほしい。
・温泉の利用料を見直すとお客さんが増えると思う。

303 横手西 ４班 総務文教 避難所・災害対策 ・防災備蓄品の量について。

304 横手西 ４班 産業建設 観光
・増田まんが美術館、蔵をしっかり整備して欲しい。アクセス道路の整備も必要と考える。
・行くには不便である。道路状況や駐車場はどうなっているのか。道も分かりづらい。

305 横手西 ４班 総務文教 地区交流センター化
・地区交流センター化について、議会としては方向性というかどんな議論をなされて、どう
いった方向にということで考えているのか。

306 横手西 ４班 総務文教 公共施設（テニスコート） ・大鳥公園テニスコートについて。赤坂総合公園はどうなっているのか。

307 横手西 ４班 総務文教 ＦＭ計画
・大鳥公園テニスコートフェンスは危険な状態である。スポーツをこれから進めていくという
ことでありながら、４割もスポーツの関係を減らしていくということ自体がおかしいと思う。

308 横手西 ４班 総務文教 ＦＭ計画 ・市営プールの今後は？
309 横手西 ４班 産業建設 都市計画 ・東西自由通路を自転車で通行できないか。
310 横手西 ４班 厚生 環境衛生 ・国道13号線における豚舎の悪臭の対策要望
311 横手西 ４班 総務文教 交通安全 ・歩行者ファーストのため、横断歩道のラインが消えているところを改善してほしい。
312 横手西 ４班 産業建設 都市計画 ・都市計画マスタープランを推進してほしい。
313 横手西 ４班 産業建設 ブランド化 ・横手産の野菜は優れているのにアピールが弱いのでしっかりやってほしい。
314 横手西 ４班 総務文教 組織機構 ・組織再編のスケジュールは？
315 横手西 ４班 議会運営 議会運営 ・人口減少で寂しくなってきている。横手に夢のある視察先を視察をしてほしい。

316 横手西 ４班 広報広聴 議会だより
・議会だよりが良くなった。市報に負けないくらい本当にいい。ぜひこれからもこういった方
向で改革なりを進めていただければとありがたい。頑張りには心から敬意を表したい。
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317 横手西 ４班 総務文教 組織機構
・組織再編には職員の能力を生かして市民の問題解決のためにわかりやすい組織にしてほし
い。

318 狙半内 ４班 産業建設 市営温泉民間譲渡
・さわらびが民間に移ったということで、自分としては今までよりも交流の場が一つ少なく
なったと思う。お風呂に入るにしても時間が制約されているので、なかなか行けない。民間に
移った状況を議員はどう見ているのか。

319 狙半内 ４班 産業建設 市営温泉民間譲渡
・温泉株を20年前に地域に活性化のために買ったが、廃止の手順が知らされていなかった。株
主は反対したが市だけが考えを通した。丁寧な説明が必要。暴力的なやり方だった。

320 狙半内 ４班 産業建設 市営温泉民間譲渡
・民間譲渡はしただろうけれども、地域の要望をさわらびに求めるということは全くできない
ものか。

321 狙半内 ４班 産業建設 市営温泉民間譲渡

・開業当初から15時までだった。民間譲渡になったからあれこれ言えない。そして高級旅館に
するという噂だ。
・高級旅館で値段が高いから同級会もやめた、あれもやめたという声が聞こえてきた。
・地元ターゲットではなく、海外から富裕層を連れてきて営業するのだろうなという頭しかな
いので、私たちは何もものを言えない。無償譲渡したうえにさらにお金をかけただろう。先ほ
ど議員が言ったようにまだ３施設が残っている。それも同じようなことをして無償譲渡しての
ほかに「のし」をつけてやるのか。

322 狙半内 ４班 総務文教 公共施設（まんが美術館）
・まんが館について。指定管理するのかしないのか。
・指定管理になってまた退職者が出るとなれば税金を使うのか。第３セクターの時も退職金だ
と言って市が出しただろう。その辺りだ。

323 狙半内 ４班 総務文教 公共施設（まんが美術館） ・年間１億1,000万とあるが、その中にそれ（退職金）も入っているのか。

324 狙半内 ４班 総務文教 まちづくり

・ここ数年思うのは、増田庁舎は２階で使いにくい、ふれあいプラザも使えない、今体育館の
隅っこの小さい場所で催しをしている。新しいのが出来るのはいいけれども、なんだか我々の
市民のためになっていないというイメージが強い。本当に市民のためになっているのか。外部
のための見せかけなのか。全然市民のためになっていないとみんな話している。確かに建物は
立派だ。でも我々がよく利用するような場所は使えない。

325 狙半内 ４班 総務文教 組織機構 ・増田地域局に権限と予算を与えて欲しい。何のための合併かと話をしたことがあった。

326 狙半内 ４班 議会運営 請願・陳情

・５月に狙半内の道路の補修の件で陳情書をあげて、採択された。陳情書を出した後、議会で
採決された。その後はどういう流れでいくのか教えてほしい。議会の人たちが採択されたとい
うことはやれという権限のあるのか。当然、建設課などが動いているとは思うが。そのあとの
流れはどうなるのか。

327 狙半内 ４班 議会運営 請願・陳情 ・行政の順番はどういう順番で決めているのか。
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328 狙半内 ４班 議会運営 請願・陳情

・一般の企業で言えばお客さんには納期を示さなければいけない。我々も今の道路の陳情をし
て採択してもらったが、行政からは何も言ってこない。いつやるのか、５年後やるのか来年や
るのか。ある程度の計画は順番に立てられると思う。それを立てられない会社や行政は担当者
失格だ。伝えてもらえれば市民も納得するし、そういうお互いのキャッチボールがないから余
計不信感がわく。これでは陳情した人に対して失礼だ。
・陳情しても何しても行政はダメなんだと思ってしまう。出来なければ出来ない、５年後でも
３年後でもいいから、ある程度の概算の回答が必要だ。

329 狙半内 ４班 議会運営 請願・陳情

・昔から陳情については変わっていない。本当に地域の人が困ってみんなでどうしようかと
思って陳情する訳だ。採択になった。そこまでは良い。我々何も知らない素人は最低でも１、
２年すれば作ってもらえると思う。ところが、いつまでやるという答弁は何年経っても聞いた
ことない。やるのかやらないのか、忘れたころにやってみたり。そういう状態だ。もっと皆さ
んにその場所を見て、頑張っていただきたい。

330 狙半内 ４班 議会運営 請願・陳情 ・陳情を採択した責任はあるが、権限はないということか。

331 狙半内 ４班 総務文教 公共施設（スキー場）
・横手スキー場が崩れて廃止になっている。山内もやっていない。横手のスキー場は天下森だ
け。いつも冬に思うのはこの前の坂が上りで結構車が難儀している。この地形ではなんともな
らないかとも思うが、もう少し手をかけてもらいたい。

332 狙半内 ４班 厚生 空き家

・これだけ共助も広まっていて、狙半内全体の景観を良くするために空き家をなんとかできな
いものかと思ったりする。
・空き家でも建物があればただの宅地より税金安いというのがあるのかと思う。そういうのを
うまく解消していかなければいけないと思う。

333 狙半内 ４班 厚生 環境衛生
・道路にムジナが轢かれていることがあるが、誰に言ったらいいかはっきりわからない。それ
から、道路パトロールの人たちはどういうことをパトロールして見て歩いているのか。

334 狙半内 ４班 産業建設 有害鳥獣 ・市では猟友会に補助を出すという話はないか。

335 狙半内 ４班 厚生 マイナンバー

・マイナンバーカードの利用状況はどうか。昔作った住民基本台帳カードは使えるか。
・マイナンバーカードを作りました、身分証明書にもなりますというが、役場に行けば免許証
とか保険証持ってきていますか？と必ず聞く。マイナンバーカード持ってますか？とは聞かれ
ない。そういうのもあるのではないかと思う。

336 狙半内 ４班 総務文教 避難所・災害対策

・台風の時にここが避難所になると広報（車）で回ってきた。さわらびの辺りまで来ると滝の
下に行ったか行かないかくらいの時間で戻ってきた。車を停めて「滝の下まで行ってきたか」
と聞いたら「行って来なかった」と答えた。今滝の下は、６軒が一人暮らしだ。そういう一人
暮らしの方に広報を回ってもらわないとまずいと話した。これは４、５年前にも言った。きち
んと滝の下まで行ってもらいたい。地域の一番奥の災害が起きやすいような地域にも回って欲
しい。滝の下は置き去りにされているような感じ。
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337 狙半内 ４班 産業建設 その他意見

・ラリーについて。今年も家の前を走っていった。なんかおかしいなと思って、ちょうど狙半
内の自治会長と見回りだったので、行ってみたらラリーに２回会った。聞いたところによる
と、横手市の許可を得て走っているというので、本庁に電話をかけたら担当者がいなくて、ラ
リーの偉い人から連絡がきた。本庁から許可をもらっているとのことだった。狙半内のどの辺
まで知らせているにか聞いたら、知らされている所と知らない所とあった。ちゃんと知らせて
くれればいいが、分からずにいて大きな事故でもあったら誰が責任をとるかという話をした。
横手市の許可をもらったので私もいいものと思ってやっていたと。

338 狙半内 ４班 産業建設 インフラ

・今言った藤倉林道という滝の下の上流のほうにある。ラリーの時もこの前の台風の風水害で
もきれいに直してもらったと思うが、いつもローダーで削るだけ。側溝はどんどん高くなり、
道路は低くなる。結局同じように雨が降れば道路に水が流れる。側溝まで砕石とか路盤とか作
らなければいつまでも同じ状態。削るだけなら負の連鎖だ。

339 狙半内 ４班 産業建設 インフラ

・菅生のバイパス、鍋ヶ沢、川口の間に街灯がついていない。どこかにつけてもらいたい。吹
雪で前が見えない時に少し明かりがあれば通行しやすいと思う。前々からお願いしているが、
街灯はこれからは新設できないと言われている。
・あれは狙半内自治会が陳情して増田町で付けてくれた経緯がある。ところが狙半内というの
は川口からだから。あそこは西成瀬になる。そういう事情だ。

340 狙半内 ４班 産業建設 雪対策

・鍋ヶ沢の少し下流、あそこは冬になれば真っ白くなる。20メートルか30メートルでも防雪柵
とかあればなと思う。
・昔陳情したことあると聞いたが、鍋ヶ沢の地主が「うちの屋敷に建てるな」と。
・あそこは本当に危ない。怖い。
・除雪は数歩いてもらった方がいいと思う。一日一回ではなくて。吹き溜まりがすごい。

341 増田 ４班 総務文教 組織機構
・横手市の来年度の機構改革について。地区の皆様もいろいろ懸念があるようで、その辺を説
明してほしい。

342 増田 ４班 総務文教 組織機構 ・機構改革については他の地域でも話題になったか。その時の反応を教えてほしい。

343 増田 ４班 総務文教 組織機構

・合併の時に一番心配したことが今現実に起きてきたと思っている。今の話だと、地域局は出
張所になるということではないか。職員数が少なくなって簡素化というのはわかるが、私だっ
てあまり横手には行かない。やはり日常の用事は増田に行く。私はまだ増田の街中にいるから
よいが、もっと遠くの狙半内などは病院に行くにもお金がかかる。そのような人、高齢者のこ
とも考えてほしい。納得できない。

344 増田 ４班 総務文教 組織機構

・防災について。この世の中、どこで何が起きるか分からない世の中になってきた。そういう
時に迅速な対応、責任は誰がどうやって責任取るのか。先日、警報が出た際に地域局の車が
回っていた。あの時は局長の判断でやったのかもしれないが、このあと課長２人ではなんだか
心配だ。
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345 増田 ４班 総務文教 地域づくり補助金

・去年まであった地域づくり協議会は無くなり、元気の出る地域づくり補助金というものに形
が変わって、今年からは手挙げ方式の補助金の申請に変わった。非常にハードルが高くなった
という印象。３期に分かれて申請するもので、確か３期分がこの10月で終わったと思うが、実
際問題、この補助金が認められた全体のパーセンテージは分かるか。何割ぐらい通ったのか。

346 増田 ４班 総務文教 地域づくり補助金

・企画書、申請書の膨大な量で、今回初めてのことだったので慣れないということもあった
が、すごく煩雑だった。そして指定日に出向いてプレゼンをしなくてはいけないと。私も２回
ほどプレゼンに行ったが、緊張して震えながらやってきた。緊張するので自分の想いが100％
伝わったかどうか確かではない。２つ事業を認めてもらった。１つは民俗芸能フェスティバル
で、昔から伝わる地域の伝統芸能を保存していくという活動と、もう一つは黒漆喰磨きであっ
て、今内蔵が有名になって観光に光が当てられているが、そういったものを下支えする、修繕
できる左官職人を育て上げていくという２つの企画をプレゼンして補助金を使わせてもらって
やっているが、補助金が50％の補助であって、少ないと感じたのが正直なところだ。そしてプ
レゼンしたときに言われたのが、費用対効果という言葉。それは物を作って形に見えるもの、
いくらに対して何人来たと見えるものが費用対効果というのはわかるが、私が今取り組んでい
るのは伝統芸能や左官職人の伝統技術。そういったものは形に言えない無形の財産、地元の宝
だ。人を育て上げるのに費用対効果と言われると、その言葉には太刀打ちできない。でもこれ
は全体に必要なことだと思う。
・初めての年なので、これは生みの苦しみなのかなと思うが、ちょっとハードルが高すぎたな
という感じがする。やりにくくて地域が委縮しているような状態。市民の目線に立って優しい
行政であってほしいと思う。

347 増田 ４班 総務文教 地域づくり補助金

・地区交流センター、地域の方、住民の方が主人公だと言いながら、それを先導していく運営
協議会の委員がいるが、去年までは運営協議会が生涯学習課と協働して事業を行う場合は、委
員の協力金が出ていた。今年委託になってから委員に対する手当等が無い状態。やはり増田地
区の委員の方々は何年も前からそういう形で活動してきたが、今後ももし手当などが無けれ
ば、例えば新たな方に地域のために活動してみないかという委員への勧誘も大変しづらくなる
と思われる。横手市では、地域活動は大切だと言いながら、それを司る委員の方々に何にもな
いというのはちょっと酷ではないかと思うので、予算の関係の時にでもそういうお話をしてい
ただけないものかと思って提案する。それからもう１つ、細かい話だが補助金では弁当代は認
められているが、委託の事業の中で行う場合はスタッフの弁当代はないということだった。こ
ういうこともどうかなと思う。
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348 増田 ４班 総務文教 まちづくり

・増田まんが美術館のリニューアルが始まって使用できなくなったので、生涯学習の拠点がこ
の多目的センターに移った。移ったのはいいが、困っている。住民はほとんど高齢化になって
おり、この多目的センターは椅子席があるのがこのホールと２階に上がっていかないとない。
あとはすべて和室。トイレも和式を洋式に変えたということだけなのでとっても使いにくく、
障がい者の方は役場に行ってトイレを済ませてからこちらの活動に移るという不便さを持って
いる。それに、ふれあいプラザで活動する場合は、無料で使えた。ところが多目的センターに
移ってからは冷暖房費がかかる。金は払え、サービスは悪いという感じ。ふれあいプラザには
防音装置の部屋があったが、そういう活動しているサークルの方たちは増田体育館の部屋を使
わなければいけなくなったが周りの住民の方々のこともあるので、音の出るものは21時で終わ
り。そういう不便さも持っている。また、このホールは１～３月は確定申告の場所にもなるの
で活動できなくなる。そうすればこれぐらいの広さで講演会とか何かをする場合は、体育館に
行くということになる。体育館は緞帳も壊れて使えない。楽屋もない。まんが美術館が出来て
も、まんが美術館の講演があるので、私たち生涯学習のものは一切使えないことになるらし
い。地域局のフリースペースもと言われるが、なかなかそちらで活動するには無理な状態。学
童に行っていない子たちはフリースペースに集まるが、うるさいと言われる。コミュニティラ
ウンジに行っても観光客にうるさいと言われる。いきいきサロンなどの地域だけの集まりや増
田の学習講座ということで集まってきて、それなりの話し合いもできるし、普段思っているこ
となどを聞けるが、一番弱い立場の市民のつぶやきを拾っていただけるような場が無くなって
いる。予算がないことはわかるが聞いておいてほしいと思う。
・この前の市長の話では、世界一の施設が出来るんだからそれを誇りなさいということを言っ
ていた。現実に生きてる者は、世界一のまんが美術館があっても、それで地域に帰って来よう
という人はいないと思うし、そこまでの魅力をどうやって引き出すかということも問題だろう
し。昔からあるものを無くしてしまわないように、今住んでいる者が頑張らなきゃいけないと
は思っているが・・・。

349 増田 ４班 総務文教 学校・教育
・エアコンについて、中学生もそうだが、災害が起きたとき。体育館に避難した時に年寄りた
ちの熱中症が心配。逆に冬は寒い。今国では予算を付けるとか言っていたが。

350 増田 ４班 総務文教 避難所・災害対策

・防災。体育館に避難したときに雑魚寝させる。もうちょっとプライバシーを考えてほしい。
段ボールを活用したりして、準備してほしい。別に横手で起きなくても岩手で起きても中国で
起きても、そういう時にお互い融通すればいい。
・防災についてのリーダーを育てるとか防災教育というものも必要だと思う。高校生は頑張っ
てやってくれているから。ある意味では被災地に派遣して勉強させるのもいいかと思ってい
る。
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351 増田 ４班 総務文教 避難所・災害対策

・地区交流センターの住民生活部では３年ぐらい前からクロスロードという防災ゲームをやっ
ている。これは例えば2,000食の非常食があって、3,000人が避難してきました。あなたは配り
ますか、配りませんかというようなものをやっている。正解がなく、まずは内面的な部分に目
を向け、話し合いをするというようなところが狙いどころである。自分の話で申し訳ないが、
今度聴覚障害者の方を対象にしたクロスロードの講師を引き受けることになった。いつも違和
感を感じているのが、どこかのネームバリューのある先生を連れてきて、話を聞いて良かった
ねという話。その先生が助けてくれる訳ではなくて、そこに住んでいる地元の人がまず助かる
こと。これがまず一番だと思う。そこが出来ていないといつもジレンマとしてある。こういっ
た取り組みをしているということを知ってもらって、小中学校でも紹介してもらえれば喜んで
広めに行きたいと思っている。

352 増田 ４班 総務文教 公共交通

・私は運転免許もなく自転車も乗れない人間なので、公共交通を利用しているが、だんだんバ
スの本数も少なくなって、電車に乗ろうとしても時間が合わなかったり、とても不便な思いを
している。高齢の方は、家の人たちが出払っていると出かけられない。バスもない。狙半内で
はミニバスを運行しているようだが、それでも限られたコースしかないし、羽後交通は本当に
だんだん減ってきている。もうちょっと何か市として考えていただけないか。皆さん車社会な
ので、現状を知らないと思うが、十文字駅の階段も危険。市として高齢者に対する優しさも考
えていただきたい。

353 増田 ４班 総務文教 公共交通

・去年から病院に通うために、月に何回かデマンド交通を使わせていただく機会が多く、１時
間前に予約ということだ。それはそれでいいが、帰りの時間、診察が終わってくたびれ果てた
ところで電話を掛けるがそこから１時間というのはすごく辛い。例えば、障害者手帳を持って
いる者に関してはちょっと例外を認めてもらいたいなというお願いだ。

354 増田 ４班 総務文教 ホストタウン

・３月議会に青山議員から質問があったと思うが、インドネシアの招致について、何も計画立
てないままで来てくださいというお願いを市からしていたという話だった。結局招致には失敗
したと聞いて、どのような招致の仕方をしてたのかとちょっとイラッと来ていた。その後の見
解を伺いたい。

355 増田 ４班 産業建設 都市計画
・増田地域局から増田地域課という話を聞いて、どこまで市はコンパクトシティ化というのを
進めていくのかちょっと不安になってきた。

356 朝倉 ４班 総務文教 公共施設（スキー場）
・横手スキー場廃止は残念。雪国の特性を生かしてスキーで遊べる場所が必要。合宿誘致より
市民の活動に力を入れるべき。経費を削減しながら工夫できるはず。
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357 朝倉 ４班 総務文教 スポーツ

・お金の問題もそうだが、ただスポーツ立市と言いながらいろんな合宿の誘致に補助を出した
り、いろんな大会に補助金が出ている。そういうものはやるけれども肝心の雪国の特性を活か
さないような。人を呼んできたものにだけお金を出して、それでスポーツ立市だといわれたら
市民としては疑問を感じる。やはり市民が動いて生きているところに行政があるべきだ。他所
の人を連れてきてカネをかけるのではなくて、市民が動いて生きていけるような場所は確保し
ていかないといけないと思う。

358 朝倉 ４班 総務文教 公共施設（プール）

・市民プールが壊れたまま投げられている。あのプールを再度使えるようにするということは
莫大なカネがかかるというのは完全に私も分かる。プールに関して命にかかわる問題も出てく
るので、今はスイミングスクールができているのでどうしても泳がせたいという場合はスイミ
ングスクールに行ってプロの方から習うというのも一つの方法だと思う。市民プールのあの場
所をいつもまでもあのまま幽霊屋敷みたいにしておくのではなく、早く解体して、もしできる
ならばあの場所に大鳥公園の史跡との関係でそれにちなんだ何か建物でもなんでもいいので設
置できたらと思う。地域として、あそこを他の面で生かす方法も考えられるのかと思う。アメ
リカの小中学校にはプールが無い。市民プールもない。命に係わる教育は学校ではやらない。
そのかわり、あれだけの水泳選手が出てきているのは、全部スイミングスクールだそうだ。そ
れが向こうの方針だそうだ。そういうことを考えていくと、今さら市民プール作るとなると、
莫大なカネがかかるので他のところを市民プールとしてやっていくという方法もあると思う。

359 朝倉 ４班 産業建設 インフラ

・旧鳳中学校体育館の北側に道路があるが、この道路を拡幅して欲しいこととガードレールを
設置してほしいと３年前からお願いしていたが、職員も頑張ってくれているが、結局は予算が
必要になって議会が通らないといけないということでこの辺を考慮していただきたい。この道
路は通学路で夜に自転車で通る方もいるが、しょっちゅう路肩が崩れてどんどん盛り上げて、
路肩の中に段差があって大変危険である。見ていただければわかる。今度公文書館が出来ると
人が多くなると思うので、そういうことからも危険なことは避けていかなくてはいけないと思
うので、よろしくお願いしたい。

360 朝倉 ４班 総務文教 避難所・災害対策

・５年前から避難所について危機管理室と話をしてきたが、この前も避難所について防災マッ
プの検討ということで意見も述べさせてもらったが、できたのが確かに大きくなってわかりや
すくなったが、我々が知りたいのは台所町町内会はどこに避難したらいいのかということ。ど
こにも明記していない。鳳中学校が避難所としては１番立地条件がいい。耐震構造もあるし、
広さもあるし、ヘリも降りられるし。横手高校を避難所にすることは非常に不満だ。学校とい
うのは教育の場であって、貴重な学びの時間を潰されるというのはよくない。ちょうど旧鳳中
学校があるので、これは模範になると思う。これについても確認してもらいたい。
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361 朝倉 ４班 産業建設 危険区域

・台所町には傾斜地危険崩壊区域というのがある。この地域に木が立ってていることが法律上
違反である。それをいろいろ話をしてその所有者が国のほかに３名いる。国と１名の方は伐採
する方向になったが結構お金がかかるので、あとの２名はできないということだった。とりあ
えず市で立て替えてその方には分割などで支払ってもらえればと思う。そうしないと国ともう
１名の方も伐採した時に木がスカスカになって倒れてくる可能性がある。これは命に関わる。
これもお願いしたいと思う。

362 朝倉 ４班 総務文教 人口減少

・この前新聞に載ったが、企業を誘致して少子化貢献活動ということだった。横手市ではそう
いうのはないか。横手市の少子化対策は一向に進まない。対策たてているのか。これは企業で
やっている。横手市でもそういう民間の企業の協力を得て、少子化に対する対策してほしい。
大曲は市民会館があって、文化事業に対する考慮がいっぱいあるが、横手市は何があるか。ア
リーナだって潰れたじゃないか。企業が来る時に欲しいのは水と人間だ。ところが、水は良い
としても例えば単身赴任で来られれば一人だけだ。家族で来るということがなかなか難しい。
アリーナでもあれば・・・仙北が災害の中心になっている。ここはもしアリーナがあれば災害
の中心地になって、アリーナだけの問題でなくなってくる。秋田市にできる新しい県民会館で
2,000席。アリーナが出来れば5,000席だった。そうすると、それだけの人が集まる。山内の高
橋君なんか5,000人集めることができる、家族を連れて行くことができる。今の子供たちは何
を求めるかというと、そういうものを求めるから、単身赴任よりも家族で来れるような横手市
になって欲しい。そうすると子供たちはそういうものがあることがやはり大事だと思う。そう
いうものが出来れば高速道路だって４車線にしようと思っているのは、横手市が災害の中心に
なって、北上と横手の４車線だって可能な限り進むと思うが、最初から反対だという人が多い
ようだが、私たちに言わせてみればそういうものを突然出てきたもののように取り上げられ
て、市会議員の人たちによく考えてほしい。やるんであれば市民を中心に物事を考えてほし
い。今のことだって、みんな市民の目線で物事を考えていないから、そういう考え方になる。
北小学校が出来たときに石町のほうは明るいが、ところが石町に立って西側を見れば真っ暗
だ。ある人に頼んで、街灯を付けてもらった。そういうことを三本柳だってどういう計画に
なっているかわからないが、そういうことが１番大事なことだ。子供の目線とか市民の目線で
物事を考えてほしい。一番大事なことが忘れられてるのではないか。

363 朝倉 ４班 厚生 福祉政策

・安倍４次内閣の国会が始まっているが、非常に残念だったのが身体障害者の雇用についての
偽造があったこと。報道によれば会計監査院とか検察庁とかそういう法律とかで取り締まるほ
うが不正をしている。秋田県でもいくつかの官庁が該当した。横手市も若干の水増しがあった
と聞いている。１２月定例会で相当議論していただきたい。市民は行政を信頼できることが一
番大切だと思う。誰がやったかとか誰に責任があるかということではなくて、本来やってはな
らないことをやってしまったということを、市民に市長が報告して歩くということまでも詰め
ていただきたい。

364 朝倉 ４班 総務文教 公共施設（プール）
・大鳥プールが知らないうちに終わったという感じで、いきさつが分からない。孫たちに聞い
てもわからなかった。もっとわかりやすく市民に報告してほしい。
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365 朝倉 ４班 厚生 福祉政策

・市内の入浴施設は60歳以上は半額という制度があって、それについて役場まで行っていろい
ろ手続きをしなければいけない。でもそれはおかしいと思う。市役所に行けない人はなかなか
そういうのはもらわれない。湯沢の施設では、何歳ということを証明すれば半額ということを
している。そういうような方向にしてほしい。

366 朝倉 ４班 産業建設 市営温泉民間譲渡

・市民の財産であるあちこちの温泉を簡単に民間に売り下げると。これはやはり行政の放棄
だ。その当時の市政町政が良いと思って作ったこと、それを途中で採算合わないというたった
それだけのことで、今までいた人は全部クビ切られて。こういう理不尽なことを議員は黙って
いるのか。おかしいと思う。そういう注文をばちっと付けて、タダ同然で施設をくれてやるな
んてやめてもらいたい。

367 朝倉 ４班 厚生 ごみ対策

・ごみの焼却施設とかいろんなところを民間に代行させているが、そのことが果たしていいか
ということ。一つ例をあげれば、ゴミの焼却場に行ったときにその職員たちは「私は市の職員
ではない」と言われた。それはおかしい。そこは市の施設だから。市の職員だと思ってこっち
は話す。

368 朝倉 ４班 産業建設 雇用・労働
・労働者に対する賃金はいくらにするということを市民の生活を守る立場の市が言わなければ
だめだと思う。ただ安ければいいということではない。市役所は建物を建てるとかそういうこ
とではなくて、やはり細かいことを足元からきちんと守っていくことをしてもらいたい。

369 朝倉 ４班 総務文教 公共施設（図書館）

・横手の図書館は狭くて困った。例えば公文書館に横手の図書館をつくられないだろうかと思
う。駐車場もあるし。駅前をどうのこうのという話があるようだけれども、それよりも市民が
ゆっくり落ち着いて勉強できる場所が欲しい。文化都市の横手市としては、由々しきことだと
思う

370 朝倉 ４班 産業建設 都市計画

・コンパクトシティということだが、例えば学校が出来ればあちこち田んぼを潰してどんどん
町が大きくなって西のほうに行ってしまっている。上下水道や除雪など市の経費はどんどん膨
らんでいって大変だと思う。例えば不動産の売買も一定の線引きをして、これ以上はもう家を
建てられないというような規制をやっていかないとダメだと思う。

371 朝倉 ４班 総務文教 市政広報

・今横手市ではいろんな事業をやっているようだ。公文書館作ったり、増田のまんが館作った
り。何をやっているか分かるように市報の片隅に進行状況とかその工事はいくらだとかそうい
うのを報告してもらいたい。大雄の中学校も何かほごしてやっているようだ。何十億の予算で
〇〇会社がこういう工事してると市民に知らせてほしい。そうすれば市民の関心もいく。

372 朝倉 ４班 総務文教 地区交流センター化 ・地区交流センターはいつまでどうやって決めるのか。
373 朝倉 ４班 総務文教 地区交流センター化 ・地区交流センターになれば後は地域にお任せということか。
374 朝倉 ４班 総務文教 地区交流センター化 ・議員はそれ（地区交流センター化）に賛成しているのか。

375 平鹿 ４班 産業建設 農業
・高齢でやめる果樹農家が多く、耕作放棄地が拡大している。果樹議連も視察で現状を把握し
てほしい。
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376 平鹿 ４班 総務文教 まちづくり
・全国チェーン系の業者と地域の関わりについて。例）敷地内の草刈りをやらない、祭りに協
力しない

377 平鹿 ４班 総務文教 まちづくり
・横手市の中において“にぎわい”に格差があるのではないか。これでは、地域から人がいな
くなる。

378 平鹿 ４班 総務文教 学校・教育
・子どもたちの農業体験を促進すべき。農家の協力が必要。
・学校や先生によって本気度が違う。大規模校はやっているのか？
・後継者を育成するには小さいうちから体験させた方がいい。

379 平鹿 ４班 総務文教 まちづくり ・学校統合で地域のつながりが薄れた。
380 平鹿 ４班 総務文教 学校・教育 ・スクールバスでみんな歩かなくなった→肥満化

381 平鹿 ４班 産業建設 横手駅東口再開発
・今ある施設の維持管理を疎かにしておきながら（例・平鹿いこいの村）、なぜ駅前再開発を
進めるのか？

382 平鹿 ４班 総務文教 組織機構 ・市職員の人材育成と採用について、地元出身を配置すべき。
383 平鹿 ４班 総務文教 公共施設（アリーナ） ・アリーナ（多目的施設）、つくった方が良いという意見と財政は？合併特例債は？
384 平鹿 ４班 産業建設 インフラ ・物流、インフラの充実を
385 平鹿 ４班 総務文教 ホストタウン ・スポーツ合宿（バドミントン）の総括
386 平鹿 ４班 総務文教 スポーツ ・横手にあるスポーツの素材を生かせ。
387 平鹿 ４班 総務文教 まちづくり ・横手市の「あるべき姿」に向かっていくための方策は？
388 平鹿 ４班 総務文教 公共施設（まんが美術館） ・増田まんが美術館は覚悟が必要。
389 平鹿 ４班 総務文教 その他意見 ・釜ノ川　下町5軒は行政区が異なり不便。

390 平鹿 ４班 総務文教 学校・教育 ・小中学校にエアコンの整備について→低学年には必要と考える。お金がかかっても理解される。

391 平鹿 ４班 産業建設 農業 ・果樹農家から→農薬補助を継続してほしい。
392 平鹿 ４班 産業建設 観光 ・かまくら職人の手当てが低い。後継者のなり手や技術の継承が難しくなる。
393 平鹿 ４班 総務文教 移住・定住 ・若者の定住策について→職の安定、公共施設の再編、公共交通を利用しやすくする。
394 平鹿 ４班 広報広聴 議会報告会 ・話し合いの持ち方について→日曜日がよい、女性が参加しやすい時間帯の考慮が必要。
395 平鹿 ４班 総務文教 避難所・災害対策 ・災害に備えて足で安全確認、となりぶれが必要。

396 平鹿 ４班 総務文教 避難所・災害対策 ・大阪北部地震の危険なブロック塀の問題から市内各地に進入禁止箇所が増えた（琵琶沼など）

397 平鹿 ４班 厚生 保健・医療 ・健康診断の場所が、直接平鹿病院となった。市所有のバスの利用はできないのか。
398 平鹿 ４班 厚生 保健・医療 ・縦割り行政である。もっと横のつながりが必要。厚生連やJAなどとの連携。

399 平鹿 ４班 総務文教 人材育成
・やる気がある地域とやる気がない地域で、事業に差がついている。リーダーや後継者を育てる事
業はないものか。

400 平鹿 ４班 総務文教 まちづくり ・地域づくりでも格差がある。手を差し伸べるのも行政の役割で、平等が基本である。

401 平鹿 ４班 厚生 福祉政策
・民生委員が高齢化で、なり手不足。少子化で地区割も大きくなった。全国一律ではなく地域の状
況で制度そのものを変えてもよいのではないか。行政OBの活用。

402 平鹿 ４班 総務文教 組織機構 ・地域局には、地域の実情がわかる人を配置してほしい。
403 平鹿 ４班 総務文教 まちづくり ・地区会議に要望を出しているが、進捗状況がわからない。
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404 平鹿 ４班 総務文教 その他意見 （施設に入所している人の）立ち木が、市道に出ている。

405 平鹿 ４班 総務文教 学校・教育
・都会に出て行った子供たちが帰ってくるため、小さい頃から「横手は良い処」だと教育する必要
がある。住んでいる人が、良い処だと思わなければ。

406 平鹿 ４班 産業建設 農業
・横手の農産物は素晴らしいが、PR不足・アピール不足・宣伝不足。平鹿の農家で億を稼ぐ人もい
る。

407 平鹿 ４班 総務文教 公共交通
・狙半内の自主交通みたいなものは、これから増えていくのではないか。デマンド交通は使い勝手
が良い制度だが、スーパーマーケットのバス、コミュニティバス、スクールバスなどを活用して
もっと使い易い制度を創るべき。

408 平鹿 ４班 厚生 福祉政策 ・一人暮らし世帯に近所の人が寄り添う仕組みづくり。

409 平鹿 ４班 総務文教 まちづくり ・もっと地域での行事・祭りを盛り上げるべき。実情は、堰普請やアメシロ防除など参加率低下。

410 保呂羽 ４班 総務文教 組織機構
・地域局の予算がなく住民と市の関係が薄くなってきている。組織再編について住民の意見を
聞いてゆっくり進めてほしい。

411 保呂羽 ４班 総務文教 組織機構

・組織再編について常に私が考えているのは、１番最初の年にやれなかったからやれないと思
う。13年経ってしまったが。これは一番最初が肝心で、その時逃してしまえばあとはもう各地
区から出ている議員なのだから、地域のみなさんの言うことを聞かないとダメだろうし、本庁
一本で私はやったほうがいいと思う。正直なところ。その方が事務のロスが一番少ないから。
ただ反対に地域から離れてしまうから、じゃあ私たちの意見はどうするの？という意見もある
とは思う。これから先も横手市は組織再編で彷徨い続けるのだろうなという思いがある。

412 保呂羽 ４班 総務文教 その他意見

・公民館で行事をやると大きいバスを頼んだりする。大平という方面に行くと南外に抜ける
が、バスの回転する場所が大平には無く、南外まで行って広いところでＵターンして大森に
戻っていく。同じようにスクールバスもやはり南外まで行ってＵターンして、時間調整で南外
のほうの道路で休んで大森の道路へ向かってくるような状況だ。大平には適当な候補地もある
ようなので、大平で回転して戻ってくるようにできればもっと合理的なのになと思っている。

413 保呂羽 ４班 総務文教 地区交流センター化

・ここの公民館は小さいが視察に来てもらっているが、よその公民館には車がある。うちには
公用車がないので、ぜひ全部の公民館に公用車を配置したらどうかなと思う。特に高齢者のお
楽しみサロンなどをやっており、バスが行けない狭い集落には個人の車で送迎している。もし
事故が起きたら大変だと思う。補助金をもらっていたときはレンタカーでやっていたが、それ
も毎年できるわけではない。小さい車で結構なので、これは提案である。

414 保呂羽 ４班 総務文教 その他意見
・市長、副市長の交際費を市民に報告している市町村がある。横手市では全然そういう報告が
ない。
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第７回「議会報告会・意見交換会」　主な質疑・意見・要望
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415 保呂羽 ４班 議会運営 議会運営
・市議の政務活動費を報告している市町村もある。私たちの市ではそういったことは見たこと
がない。これからどのようにしていくのか。

416 保呂羽 ４班 議会運営 議会運営
・他の市ではこういうの（市報や議会報？）に載っていた。政務活動費もちゃんと載ってい
た。これは良いなと思う。

417 保呂羽 ４班 総務文教 地区交流センター化

・昨年度の議会報告会の回答を見て、すごく腹立たしい感じを受けた。生涯学習課からの報告
で「将来的には」という意味合いで、将来というのは何年先か。その辺が全く腹の立つ限りで
ある。交流センター化になって２年になった。いずれにせよ当初と全く変わっていない現状。
やるセンターとやらないセンターもあって、こういう要望が出るのも当たり前だ。将来的にと
いう文言を使わないで、１年以内にとか半年以内にとかという答えを住民の方は待っていると
思うので、なんとか職員を叱咤激励していただいてそういう方向に向けていただきたい。

418 保呂羽 ４班 総務文教 避難所・災害対策
・防災マップは何を基準にして作ったマップか。議員の方々は見ればわかるのかもしれない
が、私は全然納得していない

419 保呂羽 ４班 総務文教 共助組織

・この交流センターで県道の草刈りなど請け負い、ある程度大きい道路は草刈りをやっている
が、市道に入るとなかなか高齢化になってきてやれる人が少なくなってきているし、またやる
にも距離が長くなって大変だといつも思っている。こういうのは市でやってくれるとか補助金
を出してくれるとかそういうようなことはないのか。

420 保呂羽 ４班 総務文教 地域づくり補助金

・今年から本庁一本で補助金制度を改革されて１年目だが、やはり本庁一本でやれば確かに効
率的でいいのだろうけれども、地域で、例えば集落の納涼祭とかやりたかったけれども今年は
出来なかった。なぜなら申請が遅れたからということだった。要綱・要領には確かにヒアリン
グとかそういう文言があって、どうしてもそれが地域まで浸透していなかったということで補
助金の確保できないという話があった。いずれ他の建設部については補助金制度を昨年度実施
した団体には先駆けてそろそろ時期になると、今年も補助金受けてくださいよという案内が来
る。今回は全くそういうものには見向きもしないでというか、同じ横手市でも部署が変わると
そういうサービスをしている。今回新しくできた地域の補助金については門前払いということ
で、こういうことも本当は一本化して横手市の補助金制度はいろんな部署があるが住民サービ
スの一環として、昨年度補助金を受けた団体にはまた申請してくださいというような声掛けぐ
らいはやってしかるべきだと、ぜひそうしていただきたい。当局に声を伝えていただきたい。

421 保呂羽 ４班 総務文教 地域づくり補助金
・市当局には住民に聞く耳と目線を下げていって欲しい。ただ書類だけ整理すれば、はいどう
ぞということではなくて、やはりそれが住民サービスの一つだと思う。
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422 保呂羽 ４班 総務文教 財政
・この意見交換が始まった時から資金が無いとかという話が議員さん方からあったが、人口が
減って、子どもがいなくなり、これがどんどん進んでいけばどうなるのかと思う。どうやって
その資金を作っていこうとしているのか伺いたい。

423 保呂羽 ４班 産業建設 インフラ

・国の文化財が２つあり、11月には霜月神楽がある。横手市の歴史的風致維持計画の一環とし
て波宇志別神社や保呂羽山を核にした部分も入っているようだ。増田の例のように何とかして
人を呼び込んだり、地域の人が自分たちのそういうものを誇りに思って暮らしていけるよう
に・・・。黙っていると道路も悪くなる。保呂羽山に行くのも難儀していくような状況だ。私
たちも参道などは地区会議でいろいろ手をかけて歩けるようにやってはいるが、水害ででこぼ
こでひどい道になっている。片一方の太田のほうからは行かれなくなっている。予算や業者の
関係でなかなか手をかけられないでいるとは思うが、実情を知って欲しい。

424 保呂羽 ４班 産業建設 インフラ
・中ノ又の道が10年くらい毎年少しずつ道路を広くしていて今年度の分は無事に終了した。最
後までなんとか通していただければありがたい。

425 保呂羽 ４班 総務文教 まちづくり

政府などが地域活性化ということでいろいろやっているが、横手では地域活性化のためにどう
いう思案があるのかということ。やっぱり将来何か減っていく、ダメになっていくという話で
はなくて、もっとこういうふうにしていったらどうかというビジョンが一番必要じゃないかと
思う。どうやって人を呼んでくるか、観光についてもどういうふうに働きかけて横手の良さを
アピールしていくのか。アピールが足りない、手段が足りないとよく言われる。そういうこと
はどういうふうに考えているか。前向きな地域になっていって欲しいと思う。

426 保呂羽 ４班 総務文教 まちづくり

・この地域には共助組織があり、何を目的にやっているかというと、高齢になってもこの地域
で、雪の心配をしなくても住み続けられるような環境作りをしようというのがひとつのテーマ
でもある。その中で、３年ぐらい前にこの地域の課題は何だろうということで、アンケートを
とったり話し合いをしたりして出てきたテーマが４つだ。１つは高齢者をどのように面倒見て
いくか。２つ目は、農業や林業をどう活性化させていくか。３つ目は若者の結婚問題。４つ目
が若者の職場。いい仕事があればもっと若い人もこの地に定着するだろうということで、４つ
のテーマをまとめたが、なかなか職場のこととか結婚問題とか応援したくてもできる部分とで
きない部分がある。なんとか４つのテーマと１番最初に申し上げた大きな目標も掲げながら自
治会活動をやっている。いろんな面で市役所からも応援していただいているが、このあともど
うか応援していただきたい。
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